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Традиционно итоги дея
тельности подводят в
конце года, ведь снеж

ный декабрь и преддверие
главного праздника в году
— самое лучшее для этого
время. 2010 год ознамено
вался для сотрудников НГМУ
напряженной работой вкупе
с приятными юбилейными
хлопотами. Отметив 75–ю
годовщину вуза, подведя
итоги за весь этот долгий пе
риод, который стал частью
истории нашей страны, кол
лектив НГМУ приготовился
перешагнуть порог 2011 го
да и начать новую историю,
не забывая о славных тра
дициях.

Опыт прожитых дней показывает,
что современные требования, предъя�
вляемые обществом к медицинским
работникам, предполагают пересмотр
привычных методов, прежде всего в
процессе обучения профессии. Пони�
мая, что ведущий медицинский уни�
верситет страны должен идти в ногу со
временем, руководство НГМУ приня�
ло концепцию инновационного разви�
тия ГОУ ВПО НГМУ Росздрава на
2011–2016 год. План развития уни�
верситета был озвучен ректором
НГМУ — профессором Игорем Олего
вичем Маринкиным — на последнем
в ушедшем году заседании Ученого со�
вета. 21 декабря ректор Игорь Марин�
кин рассказал коллегам не только о
результатах деятельности вуза за
2008—2010 гг. но и о том, что еще
только предстоит сделать, акцентируя
на том, что развитие вуза непременно
будет связано с инновационной дея�
тельностью.

«Новосибирская медицинская га�
зета» приводит полный текст доклада
ректора:

«Прежде чем доложить, что сдела�
но и планируется выполнить в этом на�

правлении, необходимо напомнить,
что же такое инновация вообще и, в
частности, применительно к высшему
учебному заведению.

Под инновациями понимают не
все из того нового, что создано и кон�
статируется как факт, а лишь то, что
возникает и имеет будущее, что спо�
собствует прогрессивному и созида�
тельному развитию. Инновация — это
новшество, вводимое в оборот с поло�
жительным экономическим эффек�
том. Именно поэтому не всякое нов�
шество является инновационным.
Особенность инновации в том, что она
при ее внедрении начинает приносить
пользу, способствует развитию.

Инновация сегодня является доми�
нирующим фактором развития выс�
шей школы. Это обусловлено тем, что
способность к восприятию инноваций
и выбор инновационного развития
позволяет выживать и развиваться
вузу в условиях нарастающей динами�
ки социальных изменений.

Инновационное развитие совре
менного вуза — это объективно обу�
словленный, целенаправленный и не�
обратимый, разворачивающийся во
времени процесс перехода вуза из од�
ного состояния в другое. Осуществля�
ется данный процесс преимуществен�
но посредством целенаправленного

внесения в деятельность вуза качест�
венно новых элементов, свойств и ха�
рактеристик. Иначе у вуза нет будуще�
го. Инновационное развитие вуза —
это процесс качественных изменений
системы, предпосылкой, условием и
содержанием которых выступают ин�
новации и нововведения, обеспечи�
вающие ее оптимальное и устойчивое
развитие.

Инновационная стратегия разви�
тия высшего учебного заведения яв�
ляется важнейшим фактором успеш�
ной деятельности вуза в современных
условиях. Если ранее вузы могли ус�
пешно функционировать, концентри�
руя внимание в основном на рацио�
нальном использовании своего внут�
реннего потенциала, то в настоящее
время назрела необходимость пере�
хода вуза из режима функционирова�
ния в режим развития. Стратегия ин�
новационного развития определяет
«что изменить» и «как изменить».

Ответы на эти вопросы дают воз�
можность проектировать механизм
инновационного развития вуза как
системы. В рамках инновационной
стратегии вузы проводят политику
ориентации и переключения на потре�
бительский спрос, тщательное изуче�
ние будущих контрагентов, контактов
с конкурентами, новыми коммерчес�
кими структурами, определяя при
этом их надежность и перспективу.
Долгосрочные цели в инновационной
стратегии определяются результатом
анализа изменений во внешней и вну�
тренней среде вуза.

Таким образом, инновационная
модель развития университета дикту�
ет необходимость глубокой интегра�
ции научной, образовательной и инно�
вационной деятельности, разработки
и внедрения механизмов, повышаю�
щих реальную конкурентоспособность
вуза за счет повышения качества всех
видов его деятельности. Главная за
дача инновационного университе
та — качественная подготовка инно�
вационно ориентированных специа�
листов в приоритетных областях на ос�

нове единого процесса получения,
распространения и применения но�
вых знаний. Такая подготовка специа�
листов для инновационной экономики
потребует формирования инноваци�
онной среды вуза, а также соответст�
вующей квалификации и культуры
преподавателей. Это особо значимо
для медицинского образования с уче�
том реализации приоритетного Наци�
онального проекта в сфере здравоох�
ранения.

В контексте вышесказанного
стратегия инновационного разви
тия вуза должна затронуть все на
правления его деятельности. Ины
ми словами, базовые принципы
стратегического плана с целью соз
дания инновационного пояса для
перехода нашего Университета в
статус «Национального исследова
тельского университета» проециру
ются на основные направления его
деятельности, которыми являются:

1. Образовательная деятель
ность;

2. Воспитательная работа;
3. Научная деятельность;
4. Лечебная деятельность;
5. Международная деятель

ность;
6. Деятельность в области ин

форматизации;
7. Финансово–экономическая

деятельность;
8. Развитие материально–тех

нической базы университета.

Образовательная 
деятельность

Что такое инновационное образо�
вание? Суть инновационного образо�
вания можно выразить фразой «Не до�
гонять прошлое, а создавать буду�
щее». В лучших своих образцах оно
ориентировано не столько на переда�
чу знаний, которые постоянно устаре�
вают, сколько на овладение базовы�
ми компетенциями, позволяющими
затем, по мере необходимости, приоб�

ретать знания самостоятельно. Имен�
но поэтому такое образование долж�
но быть связано более тесно с практи�
кой, чем традиционное.

Стратегической целью инноваци�
онного развития образовательного
процесса является приведение систе�
мы медицинского и фармацевтичес�
кого высшего профессионального об�
разования в соответствие с совре�
менными требованиями динамично
развивающегося рынка труда, расши�
рением перечня новых технологий в
медицинской практике.

Тактическая цель — проведение
комплекса взаимосогласованных ре�
форм с реализацией пилотных проек�
тов на всех факультетах вуза по разра�
ботке и внедрению конкретных инно�
вационных образовательных про�
грамм.

Парадигма (исходная модель) об�
разования, сложившаяся в предыду�
щие эпохи в вузах, в основе своей
предполагала установку на формиро�
вание знаний, умений и профессио�
нальных навыков. Суть ее — в созда�
нии механизма передачи знаний, уме�
ний и навыков от учителя к ученику,
при этом учитель был их основным ис�
точником, он определял и их объем, и
методику усвоения. Учитель, препода�
ватель, мастер в ней — ведущее зве�
но.

В рамках новой, инновационной
парадигмы основным потребителем
образовательных услуг является сту�
дент. Продуктом, подвергаемым каче�
ственным изменениям в ходе оказа�
ния услуги, являются знания студента.

Стратегия НГМУ в области созда�
ния, внедрения и использования но�
вых образовательных технологий бу�
дет реализовываться в четырех ос�
новных направлениях:

— повышение качества образова�
ния за счет повышения эффективно�
сти учебного процесса (большее коли�
чество информации), создания новых
учебных материалов с применением
новых аппаратных технологий, доступ�

НГМУ на волне перемен

Уважаемые сотрудники и студенты!
Уже традиционно 21 апреля ректор НГМУ Игорь Олегович

Маринкин вновь встретится с вами, чтобы отчитаться о своей
работе и ответить на самые актуальные вопросы коллектива.

Вы можете оставить свои вопросы и пожелания в ящике
«Предложения ректору» (холл главного корпуса), в приемной

проректора по ВСР К. А. Бакулина, в редакции «НМГ» (главный
корпус, 1–й этаж, оф. 105), позвонив по телефону 229–10–24,

доп. 151 или отправив письмо на medgazeta@yandex.ru 
с пометкой «Вопрос ректору».

О месте и времени встречи будет объявлено позднее. 

Уважаемые коллеги!
Примите самые искренние поздравления с Днем защитника Отечества!

23 февраля — всенародный праздник. В этот день мы чествуем ветеранов, отстоявших
нашу Родину в боях, солдат и офицеров, которые сегодня на боевом посту, и всех, кто

воинской доблестью и мирным трудом укрепляет славу и мощь великой России. Медицина
— профессия мирная, но настоящий доктор отдает немало сил в ежедневной борьбе за

здоровье своего пациента. Врач стоит на страже здоровья граждан своей страны всегда.
С особой теплотой поздравляю наших ветеранов Великой Отечественной войны,

воинов–интернационалистов, офицеров запаса, всех, кому довелось присягать на
верность нашей Родине. Наш долг — вечно помнить о славных страницах военных успехов
нашей армии, о подвигах наших с вами коллег во время войн, вооруженных конфликтов,

катастроф и терактов. Мы должны помнить об этом сами и передать это новым
поколениям, чтобы суметь сохранить любовь к Родине и профессии.

От всей души желаю вам, уважаемые защитники Отечества, крепкого здоровья,
благополучия и успехов. Пусть этот праздник отважных и мужественных людей всегда

будет мирным и радостным!
С уважением ректор НГМУ профессор Игорь Олегович Маринкин 

Уважаемые выпускники НГМИ 1961 года!
Встреча, посвященная 50–летнему юбилею окончания нашего вуза, 

состоится 10 июня 2011 года в 14:00 в здании 
главного корпуса НГМУ по адресу: Красный проспект, 52.

Просим сообщить о своем участии в этом мероприятии и получить 
необходимую информацию по телефонам:

+ (383)–224–36–45 — Людмила Александровна Васенева и
+ (383)–223–83–35 — Сергей Александрович Иванов. 

РРРРееее кккк тттт оооо рррр     НННН ГГГГ ММММ УУУУ     пппп рррр оооо фффф ....     
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medgaz157.qxd  2/19/2011  2:36 PM  Page 1



ности учебных материалов для обучаю�
щегося, создания системы контроля ка�
чества образования;

— оптимизация расходов на реали�
зацию образовательного процесса за
счет снижения аудиторной нагрузки на
преподавателя (увеличения доли его
работы над учебными материалами),
расходов на издание и обновление
учебных материалов;

— повышение общего культурного и
образовательного уровня учащихся за
счет эффективной подготовки абитури�
ентов и повышения базового уровня
знаний будущих студентов, повышения
квалификации преподавателей в отно�
шении новых образовательных техно�
логий;

— повышение престижа и конку�
рентоспособности Университета на
внутреннем и международном рынке
образовательных услуг.

В 2008–10 гг. в вузе была заложе�
на основа для инновационного разви�
тия педагогического процесса. В пери�
од 2008–10 гг. дополнительно было
организовано 3 компьютерных класса
(в ОКБ, лабораторном корпусе и в глав�
ном корпусе НГМУ). Для деканатов, от�
делов и кафедр закуплены 346 компь�
ютеров, 112 лазерных печатающих уст�
ройств, 110 мультимедийных систем,
167 ноутбуков, 35 переносных экра�
нов, 20 сканеров, 30 копировальных
аппаратов и другая оргтехника.

Оборудованы стационарными муль�
тимедийными установками и звуковой
аппаратурой 3 зала лабораторного
корпуса, 2 зала главного корпуса, лек�
ционный зал Областной клинической
больницы. Оборудованы плазменными
телевизионными панелями и ноутбука�
ми 21 студенческая аудитория. Совре�
менными микроскопами оснащены
ЦНИЛ, МКЦ, кафедры гистологии, пато�
логической анатомии, биологии, судеб�
ной медицины, микробиологии и лабо�
раторной диагностики (150 штук). 6 ми�
кротомов — патологическая анатомия,
гистология и ЦНИЛ.

Для библиотеки закуплено 37 500
учебников и монографий на сумму 
17 млн 151 тыс. 793 рублей. В настоя�
щее время библиотечные технологиче�
ские процессы в библиотеке НГМУ ве�
дутся с использованием инновацион�
ных технологий на базе автоматизиро�
ванной библиотечно–информацион�
ной системы. Электронный каталог се�
годня включает в себя 320 тыс. биб�
лиографических записей на книги, ста�
тьи, диссертации и авторефераты. Соз�
дается полнотекстовая база информа�
ционного обеспечения дисциплин. Дос�
туп к базам осуществляется во внутри�
вузовской сети и через web–сайт биб�
лиотеки НГМУ.

Запросы лечебных учреждений, ре�
комендации Минздравсоцразвития о
необходимости освоения практических
навыков студентами и курсантами по�
требовали организации 4–х образова�
тельных центров: стоматологического
фантомного класса (5–й корпус), фан�
томного класса департамента последи�
пломного образования (главный кор�
пус), тренажерного класса на кафедре
хирургии ФУВ (Железнодорожная
больница) и тренажерного класса на
базе НИИПК им. Мешалкина для ней�
рохирургии и сердечно–сосудистой хи�
рургии; есть манекены и тренажеры,
позволяющие отработать широкий
спектр манипуляций. Всего на сумму
32 млн 294 тыс. руб.

Инновационные 
образовательные 

проекты НГМУ
Сегодня проекты этой группы раз�

биваются на 2 категории:
— проекты, имеющие системное

значение для развития Университета в
целом;

— проекты по приоритетным напра�

влениям инновационной программы
НГМУ, включающие модернизацию су�
ществующих и создание новых образо�
вательных программ и интегрирование
в систему смешанного обучения с мак�
симальным использованием учеб�
но–методических материалов на элек�
тронных носителях.

К инновационным образователь�
ным проектам, имеющим системное
значение для развития университета,
относятся:

— создание электронной библиоте�
ки и удаленного доступа в подразделе�
ниях Университета (библиотека будет
коренным образом изменена);

— организация учебного процесса
с применением дистанционных обра�
зовательных технологий;

— создание мультимедийных ауди�
торий для проведения учебных занятий
с возможностью режима телеконфе�
ренций;

— создание многоуровневой систе�
мы подготовки кадров в области ин�
формационных технологий.

Организация 
и проведение 

учебного процесса 
с применением 
дистанционных 

образовательных 
технологий

Дистанционное обучение — это обу�
чение с использованием дистанцион�
ных образовательных технологий
(ДОТ).

Приказ Министерства образования
и науки Российской Федерации
(Минобрнауки России) от 6 мая 2005 г.
N137 «Об использовании дистанцион�
ных образовательных технологий» гла�
сит:

«Под ДОТ понимаются образова�
тельные технологии, реализуемые в ос�
новном с применением информацион�
ных и телекоммуникационных техноло�
гий при опосредованном (на расстоя�
нии) или не полностью опосредован�
ном взаимодействии обучающегося и
педагогического работника.

Проект призван обеспечить реали�
зацию дистанционных образователь�
ных технологий. Главная задача — по�
вышение доступности и качества обра�
зования.

Основные характеристики дис�
танционного обучения:

1. Гибкость.
2. Модульность.
3. Экономическая эффективность.
4. Новая роль преподавателя.
5. Специализированный контроль

качества образования.
6. Специализированные средства

обучения.
Основа формирования эффектив�

ной системы дистанционного обучения:
— преодоление «цифрового нера�

венства»;
— необходимость аккредитации уч�

реждения дистанционного обучения;
— требования к компетентности

преподавателей;
— соответствие принятым стандар�

там качества;
— защита авторских прав и адек�

ватная оплата труда преподавателей
дистанционного обучения.

Сегодня в НГМУ дистанционные об�
разовательные технологии реализуют�
ся на базе Учебно–методического цен�
тра департамента ПДО.

Что сделано на сегодняшний
день для реализации дистанционно�
го обучения в НГМУ:

1. Подготовлены электронные обра�
зовательные ресурсы по 55 специаль�

ностям, содержащие лекции, мультиме�
дийные презентации, видео, фотомате�
риалы, тестовые задания и ситуацион�
ные задачи.

2. Электронные образовательные
ресурсы с целью защиты авторских
прав проходят обязательную государст�
венную регистрацию и депонирование
в НТЦ ФГУ «ИНФОРМРЕГИСТР» (г. Моск�
ва).

3. На сайте НГМУ прошел тестиро�
вание и полностью готов к работе об�
разовательный портал Учебно–мето�
дического центра.

4. На образовательном портале
Учебно–методического центра устано�
влена бесплатная система управления
содержанием обучения — Learning
Content Management System Moodle.

5. Созданы «пилотные» рабочие
программы модульного типа.

6. Специалисты Учебно–методичес�
кого центра и ряд преподавателей ка�
федр НГМУ прошли усовершенствова�
ние по использованию в учебном про�
цессе информационных и коммуника�
ционных технологий.

Трудности на пути реализации ди�
станционного обучения в НГМУ:

1. Отсутствие нормативно–право�
вой базы, официально разрешающей
внедрение дистанционных образова�
тельных технологий в процесс подго�
товки врачей.

2. Менталитет чиновников здраво�
охранения и практических врачей, ко�
торые приемлют только традиционные
формы обучения (очное).

3. Отсутствие в НГМУ специализи�

рованного оборудования и помещения
для установления видео–конференц–
связи с регионами.

4. «Цифровое неравенство» регио�
нов, когда при условии наличия специ�
ализированного оборудования в НГМУ
в ряде случаев будет технически невоз�
можно провести сеанс видео–конфе�
ренц–связи из–за отсутствия специа�
лизированного оборудования у прини�
мающей стороны.

Создание мультимедийных
аудиторий для проведения

учебных занятий 
с возможностью режима 

телеконференций
Целью проекта является обеспече�

ние учебного процесса мультимедий�
ными и телекоммуникационными спе�
циализированными аудиториями, из�
ложение лекционного материала в
формате активного усвоения студен�
том, организация лекций с одновре�
менным мониторингом приобретае�
мых знаний, в режиме обратной связи
студента с преподавателем, обеспече�
ние студентов методическими модуля�
ми, разработка компьютерных про�
грамм для максимального освоения
дисциплины студентами, разработка
методических пособий с целью успеш�
ного усвоения студентом учебной дис�
циплины в режиме активного обуче�
ния, обновление компьютерного парка

базовых и выпускающих кафедр, орга�
низация курсов повышения квалифи�
кации преподавателей для освоения
методик проведения лекций и практи�
ческих занятий с использованием
мультимедийных средств, модерниза�
ция аудиторий. Упор будет сделан,
прежде всего, на организацию компь�
ютерных классов общего пользования
в учебных корпусах НГМУ для контроля
усвоения знаний, с целью освобожде�
ния преподавателя от опроса.

В рамках реализации этого проекта
в 2008–2010 гг. уже проведено осна�
щение 21–й аудитории с установкой
мультимедийного оборудования и орга�
низация 3–х компьютерных классов
для тестирования.

Создание 
многоуровневой системы

подготовки кадров 
в области информационно–
компьютерных технологий

Целью данного проекта является
создание многоуровневой системы
подготовки кадров в области информа�
ционно–компьютерных технологий
(ИКТ), отвечающих современному
уровню знаний, потребностям рынка
труда и адаптированных к применению
полученных знаний, навыков и умений
в различных отраслях здравоохране�
ния. В том числе планируется приобре�
тение лабораторного учебного и науч�
ного оборудования для обеспечения
инновационного развития научных ис�
следований и НИР студентов и аспи�
рантов; приобретение программного
обеспечения для компьютерного обо�

рудования научного и учебного назна�
чения; разработка новых дисциплин с
целью реализации учебных планов
фармацевтического, стоматологичес�
кого факультетов, факультетов соци�
альной работы, экономики и управле�
ния в здравоохранении.

Инновационные 
образовательные проекты

по приоритетным 
направлениям 

инновационной программы
НГМУ

Ректорат разрабатывает несколько
проектов, которым предстоит эксперт�
ная оценка и определение приоритет�
ности финансирования. Вместе с тем,
нужно обратить внимание деканов, ру�
ководителей кафедр на необходимость
создания технико–экономического
обоснования поисков источников
внешнего финансирования. В качестве
примеров можно привести проекты:

1. «Модернизация базового обра�
зования и развитие довузовской проф�
ориентационной работы с молодежью
Сибирского региона»;

2. «Перевооружение кафедр, раз�
вернутых в учебных корпусах и на кли�
нических базах университета»;

3. «Развитие центров коллективно�
го пользования (кабинетов компьютер�
ного тестирования, лабораторий для
ведения научных исследований);

4. «Площадки корпоративного обу�
чения (фантомные и тренажерные
классы)».

Планы по реальным возможно�
стям привлечения внебюджетных
средств у руководства вуза имеют�
ся, но без участия всего профессор�
ско–преподавательского коллекти�
ва эти планы останутся только пла�
нами.

Воспитательная работа
Воспитательная работа со студенче�

ской молодежью должна стать неотъе�
млемой частью процесса качественной
подготовки медицинских кадров, фор�
мирования у студентов гражданской
позиции, сохранения и приумножения
нравственных, культурных и научных
ценностей, выработки навыков конст�
руктивного поведения в последующей
трудовой сфере.

Для реализации данной цели необ�
ходимо решить следующие задачи:

1. Обеспечение взаимосвязи вос�
питательной работы с учебной и вне�
учебной работой студента.

2. Формирование у студентов нрав�
ственных, духовных и культурных цен�
ностей, позитивного отношения к буду�
щей самостоятельной врачебной дея�
тельности, раскрытие социальной и ли�
чностной значимости труда врача в
процессе обучения;

3. Формирование условий для твор�
ческой и интеллектуальной реализации
личности, расширение интеллектуаль�
ного кругозора, содействие в развитии
научной эрудиции, способностей, уме�
ний и мастерства;

4. Создание условий, при которых
участие студентов во внеаудиторной
жизни вуза (культурной, научной, спор�
тивной и т. п.) стало бы престижным и
почетным, содействие работе общест�
венных студенческих организаций,
объединений и коллективов;

5. Создание системы морального и
материального поощрения студентов и
преподавателей за активное участие
во внеаудиторной жизни вуза.

6. Создание комплекса информаци�
онных материалов об Университете,
его истории, достижениях, сегодняш�
ней жизни, возможностях для самореа�
лизации студента, поддержка и разви�
тие студенческой прессы и телевиде�
ния.

7. Создание из числа студентов аги�
тационной группы для работы со
школьниками и выпускниками меди�
цинских училищ г. Новосибирска, Ново�
сибирской области и других районов
страны.

8. Создание комиссии по содейст�
вию в трудоустройстве выпускников с
обязательным привлечением работо�
дателей и информированием студентов
о возможностях трудоустройства.

9. Адаптация первокурсников к обу�
чению в Университете, возрождение
института кураторства на младших кур�
сах.

10. Привлечение студентов к благо�
творительной деятельности.

11. Пропаганда ценностей здорово�
го образа жизни, организация работы
по профилактике правонарушений и
социально негативных явлений.

12. Совершенствование науч�
но–исследовательской работы студен�
тов.

13. Повышение квалификации про�
фессорско–преподавательского со�
става по воспитательной работе.

14. Поиск новых воспитательных
технологий воздействия на студентов,
создание условий для их внедрения.

Воспитательная работа в Универ�
ситете сегодня рассматривается
как неотъемлемая часть подготовки
врача. В результате ожидается подго�
товка выпускников, не только владею�

AAAAllllmmmmaaaa    mmmmaaaatttteeeerrrr №№№№     1111 ���� 2222     (((( 1111 5555 7777 ���� 1111 5555 8888 ))))     2222 0000 1111 11112

medgaz157.qxd  2/19/2011  2:36 PM  Page 2



щих профессиональными навыками,
но и способных самостоятельно решать
проблемы поиска информации, трудо�
устройства, коммуницировать с колле�
гами по работе, работодателями и па�
циентами. При этом чтящего традиции
Университета и медицины, работающе�
го по призванию и соответствующему
нравственным и гуманитарным крите�
риям врача. Анализ результативности
можно проводить на основании коли�
чественного участия студентов в меро�
приятиях, количества абитуриентов,
желающих поступить в вуз, количества
отчисляемых в процессе учебы, числа
выпускников, желающих работать по
специальности и востребованных ра�
ботодателем. Удовлетворенность сту�
дентов воспитательными мероприяти�
ями можно анализировать, проводя
анкетирование студентов и анализируя
анкеты.

Научная деятельность
Одним из приоритетных направле�

ний деятельности Университета являет�
ся внедрение, с одной стороны, инно�
вационных технологий как в процесс
образования, так и непосредственно в
научно–исследовательскую работу, с
другой стороны, максимальное участие
подразделений Университета в проек�
тах, грантах Минобрнауки России, раз�
личных фондах, в том числе междуна�
родных.

В этой связи в рамках инновацион�
ного развития научной деятельности
Университета был создан Отдел коор�
динации Федеральных программ, кон�
курсных проектов и инновационного
развития, в задачи которого входит
привлечение внешних средств для ин�
новационного развития научной дея�
тельности Университета. Явного эф�
фекта пока не получили.

Результаты работы Отдела сегодня
выглядят следующим образом:

— направлены в 2010 году 6 зая�
вок на получение грантов Российского
гуманитарного научного фонда, итоги
будут подведены в марте 2011 года;

— направлены 14 заявок на полу�
чение грантов Российского фонда фун�
даментальных исследований;

— поданы более 20 заявок на рас�
смотрение в рамках Федеральной це�
левой программы «Научные и науч�
но–педогагические кадры инноваци�
онной России»;

— НГМУ выступил в качестве соис�
полнителя научно–исследовательских
работ с НЦ КЭМ СО РАМН «Проведение
морфометрических исследований кле�
ток с поглощенными наносомами» и с
Институтом химической биологии и
фундаментальной медицины СО РАН
«Определение продолжительности экс�
прессии генов, ответственных за воз�
никновение лейкозов и лимфом, в пре�
паратах клеток больных»;

— в рамках Соглашения об образо�
вании консорциума по проекту «Созда�
ние производства изделий медицин�
ского назначения из наноструктуриро�
ванной биокерамики для челюст�
но–лицевой хирургии».

Итого за 10 месяцев 2010 года по�
дано более 70 заявок на финансирова�
ние различных проектов.

Совет по грантам Президента РФ
для государственной поддержки моло�
дых российских ученых выделил грант
Климонову В. В. (кафедра эндокрино�
логии).

Были представлены субсидии моло�
дым ученым и специалистам в сфере
инновационной деятельности в 2010
году (г. Новосибирск): Березиной О. В.,
Скворцовой Н. В. (кафедра терапии,
гематологии ФПК и ППВ); Елясину П. А.
(кафедра анатомии человека), Пусто�
ветовой М. Г.

Стипендии Правительства НСО док�
торанту Голузо Н. А. и аспиранту Еси�
ной О. В.

Поддержана заявка РФФИ на про�
ведение научно–практической конфе�
ренции в рамках 75–летия кафедры
патологической физиологии (зав. ка�
федрой — А. В. Ефремов).

Следует отметить полное самоустра�
нение Проблемных комиссий универ�
ситета от этого вида деятельности.

Одна из основных задач работы
Проблемных комиссий — это в совре�
менных рыночных условиях увеличе�
ние количества работ в области акту�
альных, конкурентно–способных науч�
ных направлений в эксперименте и
клинике.

Другой не менее важной задачей
Проблемных комиссий является разра�
ботка и утверждение на Ученом совете
представленных подразделениями ин�
новационных проектов, целевых сред�
не–срочных программ (на 1–3 года)
НИР. При этом основной целью являет�
ся максимальная интеграция, с одной
стороны, научно–исследовательской
работы в образование, с другой сторо�
ны, преемственность научных тематик
в рамках каждой Проблемной комис�
сии на основе интеграции междисцип�
линарных научных разработок разных
кафедр.

Решение этих вопросов, с учетом
междисциплинарной интеграции науч�
ных разработок в биологии и медици�
не, основанных на достижениях фунда�
ментальных исследований, требует ор�
ганизационных изменений при плани�
ровании и контроле НИР в Университе�
те.

В контексте вышесказанного инно�
вационным подходом в планировании
научной работы Университета на 5–10
лет является организация совместно с
научно–исследовательскими институ�
тами СО РАМН и СО РАН научно–обра�
зовательных центров (НОЦ). Суть орга�
низации НОЦ заключается в структури�
зации научной работы. Иными слова�
ми: в рамках решения конкретной за�
дачи (проблемы) создается группа про�
фессоров разных специальностей и
планируется 5–7 и более кандидатских
диссертаций, направленных на реше�
ние конкретной проблемы. Такой под�
ход позволит развивать науку саму по
себе, независимо от научной темы. Это

важно, так как планирование конкрет�
ной научной темы на 5–10 лет, в виду
того, что научные достижения удваива�
ются каждые пять лет, не представляет�
ся возможным. В то же время, созда�
ние НОЦ обеспечивает инновацион�
ный подход к развитию и/или планиро�
ванию научной работы Университета.
Это изучение конкретной проблемы с
позиции разных специальностей под
руководством совета профессоров на
первом этапе, это те среднесрочные
программы НИР (3–4 года), о которых
говорилось выше, и время на их реше�
ние соответствует длительности обуче�
ния в аспирантуре.

На втором этапе работы НОЦ, про�
должительностью от 4 до 7–8 лет, важ�
ным является планирование доктор�
ских диссертаций и привлечение сту�
дентов в работе НОЦ. При этом студен�
ты, интересующиеся разными специ�
альностями, будут объединены в рам�
ках решения конкретной проблемы,
что позволит им получить более объем�
ную информацию.

Таким образом, инновационное
развитие научной части — это совокуп�
ность интегрированных научно–обра�
зовательных центров (НОЦ) и учеб�
но–научно–инновационных комплек�

сов (УНИК), функционирующих на осно�
ве ведущих научных школ: НОЦ обеспе�
чивают фундаментальные научные ис�
следования в области точных, естест�
венных и гуманитарных наук и опере�
жающую подготовку кадров высокой
квалификации на этой основе, а в
УНИК больший акцент делается на ин�
новационно–технологической дея�
тельности и обеспечении кадрового со�
провождения высокотехнологичных
разработок и внедрения их в практику.

Эта работа уже начата в Универси�
тете. Сегодня у нас организовано 7
НОЦ:

— НОЦ «Фармация, медицина, био�
технология»;

—НОЦ совместно с НИИ терапии СО
РАМН «Изучение генетических меха�
низмов, определяющих особенности
течения и прогноза острого коронарно�
го синдрома»;

— НОЦ совместно с НИИТО «Фунда�
ментальная медицина»;

— НОЦ совместно с НЦ КЭМ СО
РАМН «Биосовместимые наночастицы,
наноматериалы и средства адресной
доставки в биологии и медицине»;

— НОЦ с НИИ клинической и экспе�
риментальной лимфологии СО РАМН;

— НОЦ совместно с НИИ региональ�
ной патологии и патомофологии СО
РАМН;

— НОЦ совместно с НИИ патологии
кровообращения им. Е.Н.Мешалкина.

Крайне важной задачей науч�
но–образовательных центров являет�
ся интеграция научных достижений
Университета в международное сооб�
щество по принципу двухстороннего
движения, где полученные нашими уче�
ными данные публикуются и доклады�
ваются за рубежом. Но необходимо,
чтобы и признанные ученые из–за ру�
бежа принимали бы активное участие
в образовательной и научной деятель�
ности университета. Организовать эту
работу без участия ведущих профессо�
ров вуза невозможно. Я могу изыскать
средства для финансирования акаде�
мического обмена студентами и препо�
давателями, но решить вопрос кого и
когда пригласить, кого и куда команди�
ровать для проведения совместных на�
учных исследований должны решить
Проблемные комиссии.

Лечебная работа
Лечебная работа в Университете —

процесс, интегрированный в учебную и
научную деятельность, нуждающийся в
реформировании и развитии. Отделить
работу, выполняемую преподавателя�
ми кафедр, от работы сотрудников
больниц и поликлиник практически не�
возможно. Правильнее говорить о сов�
местной деятельности кафедр и лечеб�
но–профилактических учреждений.

Новые научные разработки в обла�
сти профилактики, диагностики и лече�
ния должны ложиться в основу новых
учебных планов и учебных программ,
чтобы выпускники вуза со студенчес�
кой скамьи приобщались к передовым
технологиям современной медицины.

Этому процессу значимое ускоре�
ние в последний период придает вне�
дрение высокотехнологичной меди�
цинской помощи в повседневную кли�
ническую практику кафедральных кол�
лективов. Процесс требует творческого
отношения как со стороны руководите�
ля кафедры, так и всего кафедрального
коллектива при составлении новых
учебных планов и программ, где в рам�
ках 15% изменения учебной програм�
мы возможно внесение в педагогичес�
кий процесс новых медицинских техно�
логий.

Сегодня на некоторых наших кафед�
рах оказываются высокотехнологич�
ные виды медицинской помощи (ВМП).
В числе лидирующих направлений ВМП
— реконструктивная сердечно–сосуди�
стая хирургия, нейрохирургия, гинеко�
логия, травматология и ортопедия, ре�
конструктивные операции на органах
брюшной и грудной полости, оператив�
ная оториноларингология. К числу но�
ваций относится проведение на кафед�
ре неврологии тромболитической тера�
пии у пациентов с острым нарушением
мозгового кровообращения.

Лечебная работа в НГМУ сегодня —
это 2 основные составляющие:

— клинические базы и кафедры;
— Медицинский консультативный

центр.
Что планируется в аспекте обсужда�

емой программы инновационного раз�
вития исследовательского университе�
та?

В ближайшей перспективе будет
внедрена система менеджмента каче�
ства лечебной работы кафедральных
коллективов на клинических базах,
разработан и внедрен регламент взаи�
модействия НГМУ и медицинских учре�
ждений в части образовательного про�

цесса и проведения клинических ис�
следований.

Динамично развивается Медицин�
ский консультативный центр. К новаци�
ям в лечебной деятельности Универси�
тета можно отнести расширение наших
интересов в части оказания платных
услуг в рамках договоров с организа�
циями и предприятиями, а также:

1. Значительное расширение кон�
сультативной помощи населению с
привлечением ведущих специалистов
клинических кафедр, развитие стацио�
нар–замещающих технологий.

2. Осуществление экспертной рабо�
ты в рамках экспертной деятельности
и, в первую очередь, в области экспер�
тизы качества лечебной работы меди�
цинских центров и учреждений.

3. Перспектива появления собст�
венной клиники в Морфологическом
корпусе, что открывает новый этап в
развитии лечебной деятельности вуза
— получение лицензий на стационар�
ную и высокотехнологичную медицин�
скую помощь.

Перечисленные направления —
классические направления деятельно�
сти Университета. Однако сложность
современного этапа требует поиска не�
ординарных решений. К таким решени�
ям относится, например, проект созда�
ния Центра медицинской экспертизы
совместно с частными экспертными
организациями, обеспечивающими
привлечение заказов и юридическое
сопровождение экспертизы, разработ�
ка и предоставление пациентам «комп�
лекса–пакета» лечебно–диагностичес�
ких услуг, внедрение технологий теле�
медицины в практику консультативной
работы Медико–консультативного
центра.

Международное 
сотрудничество

Международное сотрудничество яв�
ляется одним из приоритетных направ�
лений инновационного развития уни�
верситета в связи с тем, что является
основой его позиционирования в ми�
ровом научно–образовательном про�
странстве.

Важнейший показатель качества
современной высшей школы — спо�
собность успешно конкурировать на
международном рынке образования,
востребованность российского обра�
зования со стороны иностранных кли�
ентов.

С мая 2008 года в нашем универси�
тете международное сотрудничество
получило развитие сразу в нескольких
направлениях. До этого момента оно
было представлено лишь обучением
иностранных студентов и совместными
клиническими исследованиями фарм�
препаратов.

Направления 
международной 

деятельности
1. Обучение иностранных граждан.
В мировой образовательной среде

вуз считается конкурентноспособным
при наличии 10% иностранных обучаю�
щихся.

В НГМУ сегодня 5,5%.
Численность 2009–2010 гг. — 116

человек.
Численность 2010–2011гг. — 207

человек.
Увеличение контингента иностран�

ных учащихся является приоритетным
в развитии данного направления меж�
дународного сотрудничества.

2. Международная научно–акаде�
мическая мобильность.

Международная академическая мо�
бильность является одним из доступ�
ных средств формирования необходи�
мых компетенций будущего специали�
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ста. В проекте нового Закона «Об обра�
зовании» Статья 166 отдельно посвя�
щена академической мобильности, ко�
торая осуществляется «в целях обуче�
ния, повышения квалификации, совер�
шенствования научной и педагогичес�
кой деятельности».

За прошедший год был проведен
ряд программ научно–академической
мобильности для студентов и ППС.

Мы приняли 6 студентов по про�
граммам и 14 представителей ППС из
иностранных государств.

Мы отправили 12 студентов и 14
представителей ППС по программам
научно–академической мобильности.

В этом направлении мы планируем
развиваться наиболее динамично и це�
ленаправленно, особенно за счет
средств международных организаций
(DAAD, DFG и др.).

3. Интернационализация и разви�
тие научных исследований и образова�
тельных ресурсов в соответствии с ми�
ровыми тенденциями.

9 апреля 2010 года Правительство
Российской Федерации утвердило по�
становление N218 «О мерах государст�
венной поддержки развития коопера�
ции российских высших учебных заве�
дений и организаций, реализующих
комплексные проекты по созданию вы�
сокотехнологичного производства».

Программы международной акаде�
мической мобильности являются од�
ним из этапов комплексного сотрудни�
чества с зарубежными вузами и клини�
ками. Поиск партнеров в этой области
ведется весьма активно. Нормой для
подготовки высококвалифицирован�
ных специалистов должны стать стажи�
ровки сотрудников университета и вы�
полнение части исследовательских ра�
бот в ведущих зарубежных универси�
тетских клиниках.

Это возможно, конечно же, при зна�
чительной доле финансирования со
стороны фондов и программ как зару�
бежных, так и отечественных. Для осу�
ществления этих планов необходимы
стабильные партнеры за рубежом, при�
чем не только в Европе, но и в Азии —
в странах высокотехнологичной меди�
цины, таких как Япония, Южная Корея
и Китай.

На сегодняшний день в нашем вузе
подписаны 8 международных догово�
ров о сотрудничестве в области науки и
образования и 2 протокола о намере�
ниях.

4. Развитие интернет–сайта уни�
верситета на английском языке.

На данный момент существует ко�
роткая версия, в основном предназна�
ченная для тех, кто хочет получить об�
разование в НГМУ. Планируется созда�
ние блока по науке и совместным науч�
ным проектам. Предложения от ППС,
особенно от деканов, приветствуются.

5. Формирование в университете
мультиязыковой и мультикультурной
среды для международного сотрудни�
чества.

К сожалению, развитие междуна�
родного сотрудничества имеет весьма
ощутимый тормоз — отсутствие контин�
гента среди ППС, владеющего ино�
странным языком на должном уровне
для осуществления сотрудничества.
Для осуществления серьезного науч�
но–исследовательского проекта и для
получения его финансирования необ�
ходим высокий уровень владения язы�
ком.

6. Публикация результатов исследо�
ваний и разработок за рубежом.

Важнейший раздел международно�
го сотрудничества, по которому также
оценивается конкурентоспособность
университета. Необходимо повысить
количество публикационной активно�
сти сотрудников университета, в том
числе в научной периодике, индексиру�
емой иностранными организациями с

высоким импакт–фактором (Web of
Scence, Scopus). Реализация этого
пункта позволит повысить узнавае�
мость университета в мировом науч�
но–образовательном пространстве.

7. Презентация достижений в науке
и образовании на международных кон�
ференциях, выставках, конкурсах.

В этом направлении развитие еще
только предстоит. Первые шаги сдела�
ны в области международного сотруд�
ничества. НГМУ является организато�
ром постоянно действующих выставок
«Образование в России» (выставки за
рубежом, включение НГМУ в справоч�
ник о российском образовании, публи�
кации в наиболее популярных газетах
страны). Трижды такая выставка была
проведена в Монголии и трижды во
Вьетнаме. НГМУ является единствен�
ным представителем российских мед�
вузов в Русском центре Фонда «Рус�
ский мир» в Ханое, при партнерской
поддержке Международного института
Вьетнамского национального универ�
ситета участвует в выставке «День
карьеры» на территории Вьетнама, ко�
торую посещают более 50 000 школь�
ников. Участвуя в оргкомитете меро�
приятий такого международного мас�
штаба, наш университет получает ус�
тойчивую репутацию как в стране пре�
зентации, так и в РФ среди универси�
тетского сообщества.

Экономико–
финансовая 

деятельность
Инновационный тип развития как

способ экономического роста Универ�
ситета ставит своей приоритетной за�
дачей изменение таких ключевых
свойств субъекта экономики, как:

— стратегия деятельности;
— целенаправленность распреде�

ления финансовых ресурсов;
— надежность системы управления.
В современных условиях для конку�

рентоспособности НГМУ на рынке об�
разовательных услуг необходимо четко
и ясно определить цели развития уни�
верситета, выявить болевые точки и
наметить пути достижения поставлен�
ных задач. На решение указанных про�
блем направлена стратегия развития
университета.

Политика направлена на развитие
системы финансового обеспечения де�
ятельности университета. Для того что�
бы экономическое развитие универси�
тета было устойчивым, желательно,
чтобы спектр финансовых источников
был достаточно широк.

Целями развития системы финансо�
вого обеспечения являются:

1. Организация управления финан�
совой деятельностью, обеспечивающе�
го стабильное функционирование и
развитие вуза.

2. Развитие и расширение состава
источников финансирования универ�
ситета на основе диверсификации ви�
дов деятельности и услуг.

3. Достижение сбалансированности
стратегических целей и задач с финан�
совыми ресурсами.

4.Формирование рациональной
бюджетной системы университета.

К основным задачам организации
финансовой деятельности, обеспечи�
вающей укрепление конкурентных по�
зиций университета на рынке труда и
образовательных услуг, обеспечиваю�
щих стабильное функционирование и
развитие, следует отнести:

1. Расширение спектра образова�
тельных услуг, программ, проектов,
востребованных на рынке.

2. Координация и стимулирование
работы по участию в грантах и про�
граммах различной направленности.

3. Повышение инвестиционной при�
влекательности университета.

4. Развитие форм предпринима�
тельской деятельности (реализация на�
учной и учебной литературы, оказание
медицинских услуг и т. д.)

Совершенствование механизма уп�
равления финансами вуза ставит пе�
ред собой задачу перераспределения
финансовых ресурсов с учетом соци�
альных и организационных условий
для стимулирования основной и под�
держания обеспечивающей жизни ву�
за, совершенствование регламента
финансовой деятельности подразделе�
ний и контроля, формирование целе�
вых средств на развитие научной дея�
тельности.

Сбалансированность задач вуза с
его финансовыми ресурсами невоз�
можна без организации целевого и
обоснованного использования средств
в соответствии с утвержденными пла�
нами деятельности и мобилизации не�
обходимых по объему и срокам финан�
совых ресурсов на реализацию страте�
гически важных и тактически необхо�
димых направлений развития универ�
ситета, а также создание финансового
резерва вуза. Структура расходов
должна быть оптимизирована, обосно�
вана и достоверна.

Формирование единого бюджетно�
го пространства ставит задачу разра�
ботки и реализации единой для универ�
ситета финансовой политики, совер�
шенствование порядка планирования
и отчетности, а также строгое соблюде�
ние бюджетного регламента и бюджет�
ной дисциплины.

Деятельность в области
информатизации

Главной задачей в области инфор�
матизации является создание совре�
менного Электронного Университета
(e–learning) в качестве образователь�
ного центра конкурентоспособного на
мировых рынках труда и знаний.

Внедрение Электронного Универси�
тета обеспечит:

— современное информационное
сопровождение учебного процесса (ор�
ганизационное, методическое, аппа�
ратное и программное);

— дистанционное образование, по�
зволяющее обучающемуся в полной
мере спланировать и реализовать ин�
дивидуальную образовательную про�
грамму;

— автоматизацию планирования,
управления, учета и контроля всех про�
цессов и документооборота.

Программно–
информационные 

комплексы, внедряемые 
в НГМУ

Информационный портал универси�
тета предназначен для преподавате�
лей, студентов и сотрудников. В настоя�
щее время портал обеспечивает поль�
зователей средствами для публикации
информации, ее хранения и поиска, со�
вместной работы над проектами. В ян�
варе 2011 года будет осуществлен пе�
реход на новое программное обеспе�
чение, которое позволит существенно

упростить процедуру публикации ин�
формации, даст кафедрам возмож�
ность самостоятельно и оперативно
размещать актуальную информацию.
Ведутся разработки по внедрению сис�
темы управления порталом на базе
1С–Битрикс и интеграцией с информа�
ционными системами университета.

Электронная библиотека НГМУ
Планируется приобретение доступа

к электронным библиотечным систе�
мам (ЭБС), сегодня ведется подготови�
тельная работа с создателями элект�
ронных библиотечных систем (ЭБС) по
формированию электронного контента
ЭБС, обеспечивающего учебный про�
цесс нашего университета.

Удаленный доступ к отечественным 
и зарубежным информационным

ресурсам
Библиотекой организован доступ на

текущий учебный год:
1. К одному из наиболее престиж�

ных мультидисциплинарных журналов
Science издательства American
Association for the Advancement of
Science — AAAS;

2. К электронной библиотеке SPIE
(SPIE Digital Library);

3. К электронной версии научной
базы данных Nature Biotechnology ком�
пании Nature Publishing Group;

4. К электронной библиотеке авто�
рефератов Российской национальной
библиотеки.

Система видеоконференций
В университете будет реализован

проект организации видеоконферен�
ций. В скорректированном проекте ре�
конструкции Морфологического корпу�
са запланирован большой зал для ви�
део–конференц–связи. Зал для видео�
конференций будет сделан и в главном
корпусе университета.

Важнейшим преимуществом ис�
пользования видеоконференций в ме�
дицине является непрерывное образо�
вание и повышение квалификации ме�
дицинского персонала. Для дистанци�
онного обучения широко распростра�
нена возможность во время видеокон�
ференции передавать изображение от
цифровых камер над операционным
столом, микроскопом, видео–эндоско�
пом и т. п.

Автоматизация планирования, 
управления, учета и контроля всех

процессов и документооборота
Современный электронный универ�

ситет невозможен без полной автома�
тизации административно–хозяйст�
венной деятельности вуза. Несмотря
на то, что в этом направлении продела�
на определенная работа: вводится в
эксплуатацию электронный документо�
оборот, автоматизированы большая
часть бухгалтерского и финансового
учета, предстоит еще немало сделать
для повышения эффективности управ�
ления университетом.

В настоящее время ведутся работы
по автоматизации кадрового учета,
электронным планам и отчетам кафедр
по научной и учебной работе, начато те�

стирование электронного учебного
журнала (кафедры химии, нормальной
физиологии, математики). Планируется
охватить основные направления обра�
зовательной и научной деятельности
Университета с целью снижения нагру�
зки на преподавателей и повышения
качества образования.

Приоритетными направлениями
развития университета в области ин�
форматизации являются:

1. Построение корпоративной сети
Университета, объединяющей все ка�
федры и структурные подразделения
НГМУ в единое информационное про�
странство:

— создание современной структу�
рированной кабельной системы (СКС)
основного комплекса зданий Универ�
ситета с целью обеспечения всех пре�
подавателей и сотрудников возможно�
стью подключения к локальной вычис�
лительной сети и телефонной станции;

— создание мощной серверной
фермы, позволяющей обеспечить нуж�
ды всего Университета в обработке и
передаче больших объемов информа�
ции;

— подключение всех кафедр и кли�
нических баз к информационным ре�
сурсам Университета через Интернет.
На сегодняшний день не подключена
ни одна из клинических баз. В январе
2011 года будут подключены первые
клинические базы, что поставит их в
равноправные условия с кафедрами,
базирующихся в учебных корпусах Уни�
верситета. После чего последователь�
но будут подключаться остальные кли�
нические базы.

2. Оснащение Университета обору�
дованием телемедицины и видеокон�
ференций.

3. Оснащение Университета терми�
нальными и мультимедийными класса�
ми. Так, в 2011 году планируется осна�
стить 48 учебных аудиторий 6–го кор�
пуса мультимедийным оборудованием
и 3–мя терминальными классами. Ве�
дутся работы по планированию осна�
щения остальных учебных корпусов.

4. Разработка и внедрение про�
граммно–информационных комплек�
сов управления учебным процессом:

a. Приемная комиссия.
b. Электронный деканат.
c. Электронный учебный журнал.
d. Электронные отчеты и планы ка�

федр.
e. Автоматизация планирования

учебного процесса.
5. Обеспечение современным про�

граммным обеспечением. В 2010 году
закуплено более 400 лицензий на опе�
рационные системы Windows и более
300 лицензий на офисный пакет
Microsoft Office.

Всеми этими вопросами активно
занимается созданный в 2009 г. отдел
информатизации.

Результатом планируемых меропри�
ятий должно стать обеспечение благо�
приятных условий для профессиональ�
ной деятельности сотрудников на осно�
ве разработки рейтинговой системы
оценки деятельности ППС и сотрудни�
ков. Создание механизмов мотивации
и стимулирования научно–педагогиче�
ской деятельности сотрудников, фор�
мирование кадровой политики, напра�
вленной на привлечение и закрепле�
ние молодежи и формирование кадро�
вого резерва.

Задача, стоящая перед НГМУ на
перспективу, одна — выйти на дру�
гой уровень деятельности и полу�
чить статус «Национального Иссле�
довательского Университета».
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11декабря в лабора�
торном корпусе
НГМУ фармацевти�

ческий факультет собрал дру�
зей. В гости пришли все те,
кто любит фармацевтичес�
кую науку и уже не мыслит
себя без нее. Новички–пер�
вокурсники, студенты, выпу�
скники и преподаватели —
все они по традиции собра�
лись для того, чтобы отме�
тить День своего любимого
факультета.

Фармацевтический факультет в
НГМУ был открыт не так давно — в
2001 году. Именно с этого года в одном
из ведущих медицинских вузов страны
началась подготовка специали#
стов–провизоров для работы в произ#
водственной сфере и общей фарма#
цевтической практике. В 2006 году
здесь выдали первые 16 дипломов, 4
из которых были «с отличием». В этом
же году сюда на должность декана фа#
культета пришла профессор Ирина
Александровна Голубева. С тех пор
количество выпускников год от года
неуклонно растет, что, несомненно, го#
ворит о том, что данная профессия на#
бирает популярность.

Вот и в этом году учиться ремеслу
провизора на первый курс факультета
пришло 37 студентов–очников, кото#
рые будут по выпуску провизорами, и
15 студентов, которые, став выпускни#
ками, будут иметь диплом фармацевта.
Как говорят специалисты, весь свой
первый учебный год первокурсники бу#
дут только привыкать ко всему новому,
что станет происходить с ними. Новые
предметы, окружение, а у некоторых и
место жительства. Но все они молоды,
поэтому процесс адаптации проходят
гораздо легче, чем люди в возрасте. А
пока что старшие товарищи рассказа#
ли новичкам о том, что их ждет в про#
цессе обучения на фармацевтическом
факультете НГМУ.

На первом курсе студенты фарма#
цевтического факультета обязательно
придут на кафедру фармацевтической
технологии и биотехнологии для того,
чтобы начать изучать новую и интерес#
ную дисциплину. О том, какие новые за#
дачи будут стоять перед студентами,
рассказала завуч кафедры фармацев#
тической технологии и биотехнологии
доцент Наталия Олеговна Карабин�
цева:

— История развития технологии ле#
карств лежит у самых истоков развития
общества, следовательно, они тесно
связаны друг с другом, — считает Ната#
лия Олеговна. — С давних времен че#
ловек применял некоторые технологии
при создании лекарственных форм, на#
пример измельчение. Сегодня наша
наука выросла, и теперь уже на нашей
кафедре студенты смогут познакомить#
ся с аптечной технологией лекарств,
смогут понять, что точность и аккурат#
ность — самое главное в аптечном де#
ле, а терпение и труд все перетрут, и в
итоге смогут стать профессионалами
своего дела. Также у нас проходят засе#
дания научного студенческого общест#
ва, где каждый наш студент может нау#
читься отстаивать и доказывать свою
научную точку зрения, а также вести
научную работу.

Также Наталья Олеговна заметила,
что систематизировать знания и успеш#
но учиться любимому делу помогает
комфортная психологическая обста#

новка как на кафедре, так и на факуль#
тете в целом. «Благодаря этому боль#
шинство из тех, кто поступает на пер#
вый курс, становятся выпускниками»,
— подчеркнула завуч кафедры фарма#
цевтической технологии и биотехноло#
гии.

Кстати, как заметили коллеги Ната#
лии Олеговны, коллектив кафедры от#
личается особой стойкостью, требова#
тельностью по отношению к себе и к
студентам, но при этом не лишен чувст#
ва юмора и доброго душевного на#
строя. Сегодня вместе с факультетом и
университетом сотрудники уверенно
смотрят в будущее, возлагая большие
надежды на своих учеников.

Сегодня на факультете подготовка
специалистов ведется более чем на 25
кафедрах НГМУ. При большинстве из
них созданы и активно работают сту#
денческие научные кружки, в которых
«зреют» специалисты, которые в буду#
щем будут осваивать просторы отечест#
венного лекарственного производст#
ва.

— Всегда фармацевтический фа#
культет отличался творческим подхо#
дом к любому событию или мероприя#
тию, — рассказал гостям факультета
проректор по учебной работе Алек�
сандр Иванович Бромбин. — Однако,
студент должен помнить, что главная
его вузовская обязанность — это
учиться на «пятерки» и быть первым в
научной работе. Эту заповедь опреде#
ляет время, потому как требования на
сегодняшний день к вам как к специа#
листам становятся жестче. Уже сейчас
в законодательстве в сфере здравоох#
ранения нашей страны происходят ва#
жные изменения. Поэтому к моменту,
когда вы станете выпускниками, перед
вами будут стоять совершенно серьез#
ные задачи по оснащению нашей стра#
ны отечественными лекарственными
препаратами. Именно вы как специа#
листы сможете внести свой вклад в
развитие доступности лекарственных

средств, а значит, и продления средней
продолжительности жизни наших со#
граждан.

О том, насколько необходима дос#
тупность лекарств, говорит историчес#
кий факт. Напомним, что первая в мире
аптека появилась в городе Багдаде, а
случилось это поистине эпохальное со#
бытие в 1 веке нашей эры. А вот пер#
вая аптека в России появилась в 16 ве#
ке. Однако ее ассортимент был досту#
пен только членам царской семьи. Ап#
теки для населения появились ровно
сто лет спустя. Но, несмотря на это,
именно в России раньше, чем в евро#
пейских странах, появились первые
фармацевтические общества. На заре
становления фармацевтического про#
изводства практически при каждой ап#
теке фармацевты, увлеченные своей
наукой, вели исследования тех или
иных лекарственных форм. Сегодня
фармацевтический рынок нашей стра#
ны все также нуждается в грамотных
квалифицированных творческих кад#
рах. 

Настоящих специалистов фарма#
цевтического дела в НГМУ растят на
кафедре биохимии, куда студенты при#
ходят уже на втором курсе. Здесь они
знакомятся с огромным количеством
ферментов. С таким же количеством,
но уже препаратов, студенты познако#
мятся на кафедре фармакологии. Лю#
бому выпускнику фармацевтического
факультета НГМУ все эти знания приго#
дятся при работе как в обычной аптеке,
так и на фармпроизводстве.

На каждой из кафедр факультета
трудятся преподаватели, преданные
своему делу и любящие науку. Все они
дают студентам уникальные, современ#
ные знания, необходимые для того, что#
бы в будущем каждый из них стал вос#
требованным специалистом.

После краткого знакомства с препо#
давателями настала и очередь перво#
курсников представить себя. Ребята
вышли в полном составе приветство#
вать своих наставников словами благо#
дарности. После представители студен#
ческих стройотрядов представили всем

гостям фильм–отчет о летней практике,
в котором рассказали, что летний отдых
возможен и в университете.

Не остались в стороне и студенты
первого курса: они подготовили инте#
ресное театрализованное выступление
о дисциплинах, преподаваемых на фа#
культете.

В то время как студенты весели#
лись, выпускники, глядя на них, преда#
вались ностальгии:

— Учиться на фармацевтическом
факультете было очень интересно, —
вспоминает выпускник 2008 года Ар�
тем Леунин. Сегодня Артем трудится
медицинским представителем одной
крупной фармацевтической компании.
На данный момент считает свою карье#
ру состоявшейся, но на достигнутом ос#
танавливаться не собирается. — До сих
пор в моей душе живут воспоминания о
моем студенческом времени, ведь
здесь достойное обучение и лучшие
преподаватели, которые мне запомни#
лись интересными лекциями по пред#
метам. Современные первокурсники
несколько отличаются от тех нас, моло#
дежь, конечно, сейчас чуть другая, у них
другие цели и желания. Но им я хочу по#
желать, чтобы учились, прежде всего,
и, конечно, не забывали про жизнь —
как факультетскую, так и вузовскую.
Хороших вам оценок, будущие коллеги,
и радости от работы в будущем! Также я
хочу выразить слова благодарности
родному факультету и всем, кто нас
учил.

По словам начальника отдела вос#
питательной работы С. В. Боброва, с
появлением новых факультетов среди
студентов возникла дискуссия о том,
где же лучше учиться — на факультете
большом или малом? Каждая точка
зрения имеет свои плюсы и минусы.
Жаркие студенческие споры идут до
сих пор, однако фармацевтический фа#
культет остается в стороне, потому что
специальность, которую здесь получа#
ют студенты, настолько уникальна и
престижна, что отметает все лишние
разговоры.

Анастасия Сенина

Круто, ты попал на фармфак!
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На кафедре управления и экономики фармации меди�
цинского и фармацевтического товароведения ко
Дню фармацевтического факультета создали «Уз�

ко–профессиональный собирательный образ студента».
Итак, что же из себя представляет типичный студент фар�
мацевтического факультета?

По заключению специалистов, «это совершенно отдельный вид Homo sapi#
ens разного размера, веса и объема тела и серого вещества. Особенностью
этого вида также является и половая принадлежность. Девочек отличают неж#
ный голос, изящное телосложение, мягкий взгляд и длинный волос. Как прави#
ло, они любят блестящие мелкие переливающиеся предметы, которыми обиль#
но украшают себя. А вот мальчики, напротив, увлекаются музыкальными цент#
рами, компьютерами и автомобилями. Однако, если говорить в целом, то от сту#
дентов фармфака чаще пахнет ланолином и растворителем, чем элитными духа#
ми».

Также было сказано и о негласных методах определения настоящего студен#
та фармацевтического факультета. Испытание на подлинность должен пройти
любой студент: даже будучи разбуженным среди ночи, он:

1. Должен без запинки произнести «Два хлор ди шесть фенол индофенолят
натрия».

2. Написать формулу «Циклопентан тригидропенатрена».
3. Определить по запаху преподнесенный к носу эстроген.
4. Иметь представление о валовой марже и ее вычислении.
5. Отличить плод фигового дерева от других подобных атрибутов.
Теперь и вы сможете в толпе студентов безошибочно вычислить тех,

кто учится на одном из лучших факультетов НГМУ — фармацевтическом!

medgaz157.qxd  2/19/2011  2:37 PM  Page 5



СССС оооо бббб ыыыы тттт ииии ееее     №№№№     1111 				 2222     (((( 1111 5555 7777 				 1111 5555 8888 ))))     2222 0000 1111 11116

Вновь в Новосибирском
государственном меди�
цинском университете

начало года было отмечено
большим событием: 12 янва�
ря медицинский вуз встретил
гостей и участников XIV Рож�
дественских чтений. Вот уже
третий год территория наше�
го университета становится
одной из главных площадок,
где разворачиваются инте�
реснейшие дискуссии о роли
современной Церкви. И с ка�
ждым разом залы универси�
тета едва вмещают всех же�
лающих послушать и принять
участие. С каждым разом на
встречу с людьми церковны�
ми приходит все больше тех,
кто верует.

Рождественские образовательные
чтения в Новосибирске проходили в
14–й раз и, как всегда, собрали огром�
ное количество заинтересованных слу�
шателей. В течение 4–х дней, а именно
с 11 по 14 января, широко обсуждали
тему «Духовно–нравственное воспита�
ние молодежи — общая задача госу�
дарства и церкви».

Пленарное заседание традиционно
состоялось во Дворце культуры желез�
нодорожников. Здесь 11 января к гос�
тям и участникам обратился Высоко�
преосвященнейший Тихон, владыка
Новосибирский и Бердский. В своем
приветственном слове владыка про�
анализировал состояние отношений
между государством и церковью в сфе�
ре образования и воспитания подрас�
тающего поколения России. Стоит от�
метить, что именно 2010 год, запом�
нившийся как Год Учителя, стал для на�
шей страны вехой, когда в школах в пе�
речне привычных дисциплин появи�
лись «Основы православной культуры».
Читается дисциплина в рамках апроба�
ции нового образовательного комп�
лекса «Основы религиозных культур и
светской этики». Как известно, влады�
ка Тихон с большим уважением отно�
сится к подвижническому труду учите�
ля, поэтому в этом году также были вру�
чены награды Всероссийского конкур�
са «За нравственный подвиг учителя».
Этот конкурс ежегодно проводится на
территории всей страны. Организато�
ром выступают Русская Православная
церковь и государство.

В рамках Рождественских чтений
прошли 2 конференции и 4 секции.
Всего в XIV Новосибирских рождест�
венских образовательных чтениях,
проходивших с 11 по 14 января 2011
года, приняло участие более двух тысяч
человек.

Участие в мероприятиях приняли
представители администраций Новоси�
бирской области и города Новосибир�
ска, департаментов и отделов образо�
вания районов города и области, пред�
ставители силовых структур, предста�
вители педагогических коллективов,
священнослужители Новосибирской
епархии.

Также среди почетных гостей чтений
были: заместитель министра образова�
ния, науки и инновационной политики
Новосибирской области Д. А. Метел�
кин, начальник Главного управления
образования мэрии города Новоси�
бирска Н. Н. Копаева, президент Но�
восибирского государственного педа�

гогического университета доктор педа�
гогических наук, профессор П. В. Ле�
пин, кандидат юридических наук, пол�
ковник внутренней службы Л. И. Раз�
бирина. Также в этом году к участию в
чтениях присоединился актер театра и
кино, заслуженный артист России Ю. В.
Беляев.

В целом в работе пленарного засе�
дания приняло участие более 800 чело�

век, в том числе работников образова�
ния — 352, священнослужителей —
132.

Невозможно рассказать о каждом
мероприятии, проходившем в дни Чте�
ний, но о некоторых сказать нужно обя�
зательно. К примеру, 11 января в Куль�
турно–просветительском центре при�
хода Святой Евфросинии Полоцкой на�
чала свою работу секция «Опыт совме�
стной деятельности Церкви, государст�
ва и общества в деле патриотического
воспитания». В тот же день в админист�
ративном корпусе Знаменского храма
проходило секционное заседание «Ду�
ховно–нравственное воспитание мо�
лодежи — общая задача государства и
церкви». 12 января в Исправительной
колонии №3 ГУФСИН по Новосибир�
ской области состоялось секционное
заседание «Духовно–нравственное

окормление осужденных», в котором
участвовал управляющий Новосибир�
ской епархией архиепископ Новоси�
бирский и Бердский Тихон. Также широ�
кий интерес общественности вызвала
состоявшаяся 13 января в Доме культу�
ры имени Дзержинского конференция
«Тоталитарные секты: экспансия про�
должается». Конференция была орга�

низована Новосибирской епархией и
ГУ МВД по Новосибирской области. Во
встрече приняло участие более 400 че�
ловек.

Не менее интересной для городской
общественности стала и тема конфе�
ренции, которая состоялась в рамках
Рождественских чтений 12 января в
стенах Новосибирского государствен�
ного медицинского университета. Об�
суждения были увлекательными и вы�
звали искренний интерес гостей и уча�
стников встречи. Казалось, что тема
конференции стала девизом этого дня:
«Церковь, государство и общество про�
тив наркомании». Организаторами кон�
ференции выступили Новосибирская
епархия Русской Православной церк�
ви, УФСКН России по Новосибирской
области, а также Новосибирский госу�
дарственный медицинский универси�
тет.

Председателем конференции стал
настоятель собора во имя Святого бла�
говерного князя Александра Невского,
член Общественного совета федераль�
ной службы РФ по контролю за оборо�
том наркотических средств протоирей
Александр Новопашин. Среди участ�
ников конференции были отмечены
представители Управления ФСКН Рос�
сии по Новосибирской области, студен�
ты, клинические ординаторы, аспиран�
ты, преподаватели и сотрудники НГМУ,
а также преподаватели вузов и школ
города и области, медицинские работ�
ники, известные наркологи и психиат�
ры, представители православных реа�
билитационных центров и представите�
ли СМИ города. Всего в работе конфе�
ренции приняли участие более трехсот
человек.

Одним из самых ожидаемых гостей
стал заслуженный артист России, лау�
реат премии «Золотой Овен» Юрий Вик�
торович Беляеев. Зрителям он запом�
нился по ролям в фильмах «Порох»,
«Единожды солгав», «Моонзунд», «Царе�
убийца», «Пьеса для пассажира», «Днев�
ной дозор». Среди его театральных ро�
лей знаковыми стали спектакли «Борис
Годунов», где он сыграл князя Шуйско�
го, «Дом на набережной» и роль Неиз�
вестного в нем, а также роль Горацио в
постановке «Гамлет» и многие другие.
Но, как признался актер в ходе конфе�
ренции, переломным для него стала

роль Коровьего в театральной поста�
новке «Мастера и Маргариты». Именно
после этой роли он и задумался о глав�
ных жизненных ценностях. Как расска�
зал сам актер, к мыслям о вере и Боге
его привела его профессия, размышле�
ния о том, что будет дальше.

— Сегодня я не перестал занимать�
ся актерским мастерством, но это уже
рассматривается мной скорее как
средство заработка, нежели отдушина,
— сказал Ю. В. Беляев, при этом заме�
тив, что к игре в театре он расположен
больше, чем к ролям в кино. — В теат�
ре ты чувствуешь близость своего зри�
теля, — говорит актер.

Кстати, именно Ю. В. Беляев стал
ведущим встречи, по окончанию кото�
рой с удовольствием ответил на вопро�
сы гостей: «Я бы хотел, чтобы сегодня
студенты смогли свободно задать воп�
росы, ответы на которые им интерес�
ны!».

В целом Рождественские чтения
стали большим официальным событи�
ем, что стало доброй традицией в на�
шем вузе.

Но стоит отметить, что в НГМУ
встречи со священнослужителями, но
меньшего формата, проходят довольно
часто. Протоирей Вячеслав Наумов и
председатель Общества православных
врачей Дмитрий Индинок стали в
НГМУ узнаваемы. Студенты заметно

XIV Рождественские чтения в НГМУ: 
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меняют свой скептицизм на внимание
к обсуждаемым темам и понимание их
важности. Сектанство, наркомания, ал�
коголизм — об этом и многом другом
будущие врачи уже могут говорить не
только как об источниках вреда для
здоровья, в том числе и духовного, но и
понимать, что подчас выздоровление
души — это большая часть пути к успе�
ху.

При этом ректор НГМУ профессор
Игорь Олегович Маринкин, говоря о
тесном сотрудничестве НГМУ и Церкви,
всегда подчеркивает, что «главной со�
ставляющей профессионализма врача
является духовное и нравственное его
воспитание». По мнению ректора, «мо�
жно научить хорошо лечить болезни,
блестяще проводить операции, но вос�
питать настоящего врача, подлинно ин�
теллигентного человека, возможно
только через образование, повышение
уровня духовности и нравственности».

Новосибирский государственный
медицинский университет стал первым
вузом в Новосибирске, стал своего ро�
да наглядным примером того, как в со�
юзе с Церковью можно воспитывать
новое поколение молодых людей.
НГМУ стал первым вузом, где просве�
тительские беседы студентов и пред�
ставителей Церкви стали частью вос�
питательной работы.

От имени ректора НГМУ гостей при�
ветствовал проректор по учебной ра�
боте профессор А. И. Бромбин. Алек�
сандр Иванович отметил, что россий�
ская статистика наркозависимых на
сегодняшний день такова, что не поз�
воляет в целом говорить об улучшении
ситуации.

— Врачам в повседневной практи�
ке все чаще приходится сталкиваться с
наркозависимыми пациентами, — рас�
сказал профессор А. И. Бромбин. — По�
этому мы пришли к пониманию, что
врач должен помогать и душе пациен�
та. В то время как задача Церкви и го�
сударства — взрастить полноценного
гражданина своей страны.

Также профессор с большим препо�
давательским опытом сказал и о том,
что педагогика — это аскетика. «Чело�
век, вставший на этот путь, должен дать
своего рода обет, ведь педагог — это
воспитатель, прежде всего, а воспиты�
вать надо, начиная с себя. Говоря об
этом, я имею в виду и наших препода�
вателей, которые за годы обучения ка�
ждого нового поколения врачей также
становятся наставниками», — отметил
А. И. Бромбин.

Настоятель собора во имя Святого
благоверного князя Александра Нев�
ского протоиерей Александр Новопа�
шин зачитал послание владыки Тихона.
Владыка назвал наркоманию наиболь�
шей опасностью для общества, по�
скольку она связана с самой доходной
формой преступной деятельности. Нар�
копреступники получают баснослов�
ную прибыль, а молодые люди гибнут.
Ведь по статистике ежегодно от упот�
ребления наркотических средств поги�
бает свыше 100 тысяч наших соотече�
ственников.

«Вспомните, как потрясли нас ког�
да–то обнародованные в прессе поте�
ри советского контингента в Афгани�
стане за все время проведения воен�
ных действий: 15 тысяч солдат погибли.
Эта цифра вызвала в обществе шок. Но
она несопоставима с теми потерями,
которое несет общество сегодня в ре�
зультате нарастающей наркотизации в
молодежной среде, — зачитал Алек�

сандр Новопашин обращение Влады�
ки. — Сегодня нужно с особым внима�
нием отнестись к проблеме наркома�
нии. Государство и Церковь должны
скоординировать свои усилия для
борьбы с этим недугом».

Также владыка Тихон подчеркнул в
своем обращении, как важно, чтобы
данные мероприятия нашли свою под�
держку и в медицинской среде, врачу�
ющей тело. Излечивая такое зло как
наркомания, важно восстановить союз
души и тела.

В свою очередь начальник Управле�
ния ФСКН по Новосибирской области
генерал–лейтенант полиции Влади�
мир Ильин отметил, что в Новосибир�
ской области борьба с наркоманией и
наркомафией имеет свои серьезные
трудности. Все дело в том, что именно
через Новосибирскую область на тер�
риторию России из Казахстана транзи�
том провозятся тонны наркотических
средств. Под разными видами и пред�
логами. Остановить этот беспредел до�
вольно сложно, поскольку из Казахста�
на поступает также огромное количест�
во сельскохозяйственной продукции,
под видом которой огромными партия�
ми «проходят» и наркотики.

— В 2004 году с Новосибирской
епархией нами были подписаны парт�
нерские отношения, в эффективности
которых мы убеждаемся на сегодняш�
ний день, — рассказал Владимир Иль�
ин.

Несмотря ни на что, за последние
два года все равно удалось снизить
спрос на такого вида продукцию. Об
этом говорит и тот факт, что наркома�
ния в нашей области «стареет». Если не�
сколько лет назад средний возраст
наркомана был 24 года, то теперь эта
цифра составляет примерно 30 лет. То
есть в эту пагубную привычку втягива�
ется все меньше молодежи. Также за
последние несколько лет в разы сокра�

тилось количество тех, кто умер от пе�
редозировки.

Однако особо остро сегодня стоит
вопрос социальной реабилитации, ко�
торая в своем большинстве преврати�
лась в рабство. Всего в стране государ�
ственных центров реабилитации 22 (!).
На всю Россию. А вот число коммерче�
ских центров превышает все разумные
пределы. Все бы ничего, но повальное
количество таких центров работает, не
имея лицензии, а порой их сотрудники
без всяких медицинских знаний выво�
дят наркомана из состояния ломки. За�

частую такие процедуры имеют смер�
тельный исход.

О том, как сегодня обстоят дела с из�
лечением от недуга наркомании в Но�
восибирской области, рассказал глав�
ный врач Новосибирского областного
наркологического диспансера Виктор
Николаевич Букин. Врач привел офи�
циальные данные, но при этом сказал,
что именно официальная статистика
«это даже не верхушка, это лишь 1/5
часть айсберга». Это значит, что офици�
альную цифру «66 тысяч», а именно
столько жителей города и области сто�
ит на диспансерном учете с алкоголь�
ной и наркотической зависимостью,
можно смело умножать на 5. Такие вы�
воды получили подтверждение в сов�
местной работе Новосибирского обла�
стного наркологического диспансера и
Областного бюро судебно–медицин�
ской экспертизы. Исследования пока�
зали, что официальный учет — это 2,5%
от настоящего числа.

В целом по России в структуре всех
зависимостей 16% — это наркотичес�
кая. В НСО эта цифра составляет 30%.

— У нас средний возраст наркома�
на около 28 лет, но это совсем не зна�
чит, что в этом возрасте ни с того ни с
сего молодые люди начинают пробо�
вать наркотики, — говорит В. Н. Букин.
— Проблемы начинаются гораздо
раньше. К примеру, к 15 годам только
2% подростков не пробовали алкоголь.
А ведь наркомания начинается с алко�
голя, затем следует табак и лишь потом
наркотик.

Данные за 2010 год показали, что
за прошедшие 12 месяцев число стоя�
щих на учете наркоманов снизилось на
2%. Это хорошо, ведь раньше был при�
рост в 62%. Однако в сравнении с 2009
годом произошел прирост в 7% страда�
ющих алкоголизмом.

— Статистика неутешительная, —
посетовал врач Виктор Букин. Ведь
следом за приростом следуют циф�
ры–показатели смертности.

Среди причин отравлений первое
место занимает отравление медика�
ментами. В 2010 году таких было 1800
человек. На втором месте — алкоголь�
ное отравление. 1361 случай за 12 ме�
сяцев. На третьем месте по количеству
отравлений стоит окись углерода, и по�
том наркотики. А вот статистика смерт�
ности говорит о том, что самые тяже�
лые — именно отравления алкоголем и
его суррогатами. Чаще смертельный

исход имеют именно такого рода отра�
вления.

В 2010 году в Областном наркодис�
пансере сняли с учета 758 наркома�
нов. А на первичный учет взяли чуть бо�
лее 500, 65 человек имеют длительную
ремиссию.

— Вроде бы есть чем гордиться, но
после стационарного лечения и стан�
дартной реабилитации в течение года
вновь начинают употреблять наркоти�
ческие вещества 93,5% больных. А зна�
чит, ситуация не из лучших, — говорит
врач–нарколог.

Словом, можно сказать, что из 100
пролеченных человек 6 излечиваются,
а остальные 94 возвращаются туда, от�
куда пришли. И вот на этом этапе как
раз и могут помочь реабилитационные
центры, которые просто не смогут вы�
полнить свою функцию, если в них не
будет духовной составляющей.

— Физические страдания от нарко�
тиков в сравнении с душевным надло�
мом — ничто, — подчеркнул доктор.

С 2008 года в Новосибирске дейст�
вует Антинаркотическая комиссия, ко�
торую возглавляет губернатор. В ее ра�
боте большое место отводится профи�
лактике наркомании в учебных заведе�
ниях. Свои плоды такая работа также
принесла: в 2009 снизилось число тех,
кто впервые стал употреблять наркоти�
ки в возрасте 15–17 лет.

Специалисты пришли к мнению, что
в современном мире искоренить зло
наркомании невозможно, но можно
его минимизировать.

— Причина зависимости — это,
прежде всего, бездуховность, — счита�
ет руководитель Епархиального реаби�
литационного центра имени Серафима
Соровского Александр Новопашин. —
Чтобы преодолеть беду такого масшта�
ба, нужны такие же масштабные скоор�
динированные действия.

В свою очередь начальник отдела
межведомственного взаимодействия
ФСКН по НСО подполковник Сергей
Валерьевич Габрусенко рассказал,
что давлению наркобизнеса наиболее
подвержена молодежь. Ежегодно в
сфере наркобизнеса совершается бо�
лее 5 тысяч преступлений, большинст�
во из них с участием молодых людей. В
2010 году 6050 преступлений были со�
вершены наркозависимыми. На сегод�
няшний день в России 2 500 000 нар�
команов.

По словам специалиста, 95% афган�
ского героина в Россию поступает че�
рез Казахстан. 60% из этого числа вво�
зят автомобильным транспортом. В
прошлом году было 47 случаев задер�
жания контрабанды наркотиков.

— Мировые исследования говорят
о том, что правоохранительные органы,
оказывая влияние, могут снизить
спрос наркотических средств до 30%, в
то время как профилактика и реабили�
тация — до 70%, — рассказал Сергей
Габрусенко.

— От успешности реабилитацион�
ных мероприятий зависит не только
судьба самого наркомана, но и созави�
симых людей, — утверждает Александр
Новопашин. Однако, говоря о высокой
эффективности православной реаби�
литации, отец Александр отметил, что
сегодня есть организации, которые за�
нимаются псевдореабилитацией. К та�
ким организациям священник относит,
прежде всего, неопятидесятнические
объединения. Реабилитация, которую
обещают и рекламируют в различных
«христианских» центрах, приводит к так
называемой «перезависимости».

Протоиерей Александр Новопашин
рассказал, что сектанты освобождают
от зависимости наркотической, но на�
саждают зависимость от псевдомолит�
венного состояния. Постепенно чело�
век из наркомана превращается в ра�
ба. А не единожды посетив собрания
пятидесятников, особо активные участ�
ники получают расстройство психики.
Многие из них начинают страдать деп�
рессиями, психическими отклонения�
ми, тягой к суициду. Впоследствии им
нужен будет хороший психиатр, а не
врач–нарколог. Все это подтверждено
международными исследованиями.

— Вопрос реабилитации становит�
ся вопросом национальной безопасно�
сти, — отмечает отец Александр.

По мнению организаторов конфе�
ренции, в процессе излечения от нар�
комании, конечно, нужна медицина.
Квалифицированный врач, который
сможет помочь больному наркоманией
избавиться от физических страданий,
несомненно, достоин уважения. Но
врач, который сможет помочь такому
пациенту понять, что лечить нужно и ду�
шу, достоин восхищения. Но ведь и сам
он должен обладать лучшими качества�
ми своей души.

В программе медицинского вуза
нет таких дисциплин, как сопережива�
ние, терпимость и прочее. Человека
научить этому нельзя, но воспитать эти
качества в молодом поколении врачей
можно и нужно.

287–00–03 — номер телефона
Епархиального реабилитационного
центра.

Анастасия Сенина

недуг наркомании — недуг духовный
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Анестезиология и реани�
матология в списке ме�
дицинских специализа�

ций значится как одна из са�
мых «молодых», но уже само�
стоятельных и тесно связан�
ных практически со всеми
разделами теоретической и
клинической медицины. Се�
годня уже невозможно пред�
ставить современное россий�
ское медицинское образова�
ние без прохождения специ�
ального курса по анестезио�
логии и реаниматологии.
Равно как и подготовку буду�
щих анестезиологов–реани�
матологов в НГМУ сложно
представить без отработки и
демонстрации практических
навыков в рамках этой дис�
циплины. В этом деле пер�
вым помощником для студен�
тов и преподавателей стало
олимпиадное движение
НГМУ, в рамках которого 21
декабря 2010 года прошла
Вторая олимпиада по анесте�
зиологии–реаниматологии
среди студентов Новосибир�
ского государственного ме�
дицинского университета. На
ринг вышли 5 студенческих
команд, чтобы выяснить —
какая станет лучшей?

Студентов НГМУ 
оценили специалисты

— Анестезиология–реаниматоло�
гия стоит в ряду самых значимых дис�
циплин, тому подтверждение тот факт,
что критические состояния пациента и
связанные с этим значимые проблемы
отражены во многих законах Россий�
ской Федерации, — так обратился к
студентам проректор по учебной рабо�
те профессор А. И. Бромбин. Алек�
сандр Иванович сам много лет успеш�
но работает бок о бок со специалиста�
ми данной сферы, ведь он хирург, а зна�
чит, не понаслышке знает всю полноту
и долю ответственности коллег анесте�
зиологов–реаниматологов. — Вы пока
еще молодые специалисты, и не важно,
выберете вы интенсивную терапию
своей специальностью или нет, вам не�
обходимо знать, как в экстренном слу�
чае оказать помощь человеку, ведь с
последствиями несчастного случая вы
можете столкнуться уже завтра в поез�
де, самолете, метро.

Как отметил профессор А. И. Бром�
бин, олимпиада представляет интерес
не только для студентов, но и для жюри,
в которое были приглашены потенци�

альные работодатели: заместитель
главного врача по лечебной части го�
родской клинической больницы №1,
ассистент кафедры реаниматологии и
анестезиологии ФПК и ППВ НГМУ, кан�
дидат медицинских наук Алла Никола�
евна Дробинская, заместитель глав�
ного врача Областной клинической
больницы по интенсивной терапии ане�
стезиологии и реаниматологии Елена
Васильевна Лащенкова, заведую�
щая отделением реанимации Област�
ной клинической больницы доцент ка�
федры анестезиологии и реаниматоло�
гии ФПК и ППВ, кандидат медицинских
наук Елена Ивановна Стрельцова,
заведующий отделением анестезиоло�
гии и реанимации Областной клиничес�
кой больницы кандидат медицинских
наук Александр Николаевич Коло�
сов, заведующий кафедрой анестезио�
логии и реаниматологии ФПК и ППВ
профессор Евгений Иванович Вере�
щагин. Каждый из них специалист вы�
сокого класса в области анестезиоло�
гии–реаниматологии, за плечами каж�
дого сотни успешных операций и столь�
ко же спасенных жизней. Беспокоясь
за будущее своей специальности, все
члены жюри с интересом наблюдали за
подрастающей сменой и с радостью от�
мечали высокий уровень подготовки в
НГМУ в рамках профессии «анестезио�
лог–реаниматолог».

Вот что об этом говорят сами про�
фессионалы:

— От лица сообщества анестезио�
логов–реаниматологов Новосибирска
разрешите вас поздравить со столь
значимым событием, — поздравил бу�
дущих коллег председатель жюри, за�
ведующий кафедрой анестезиоло�
гии–реаниматологии профессор Евге�
ний Иванович Верещагин. — От лица
команды жюри хочу выразить наше
удивление тем, что вторая «наша» олим�
пиада настолько массовая. Мы этому
очень рады, поскольку это показатель
того, что наша профессия наконец–то
стала привлекать внимание молодежи
и общественности. Уже сегодня я вижу,
что среди студентов НГМУ так много

тех, кто всерьез задумался над тем,
чтобы сделать данную медицинскую
специальность своим жизненным вы�
бором. Когда–то свой профессиональ�
ный выбор я сделал вопреки всему. И
ни разу об этом не пожалел. Я считаю,
что наша профессия самая умная и са�
мая красивая.

С данным утверждением, пожалуй,
согласятся все, кто так или иначе отно�
сится к обсуждаемой сегодня профес�
сии. Именно поэтому руководство
НГМУ считает, что будущие выпускники
должны еще будучи на студенческой
скамье довести до совершенства на�
вык оказания экстренной медицин�
ской помощи на специальных фанто�

мах–тренажерах. Ведь в НГМУ учат на�
стоящих врачей, а таковые вне зависи�
мости от специализации должны и в
жизни суметь в любой ситуации ока�
зать неотложную медицинскую помощь
человеку. Неважно, где произошел не�
счастный случай, ведь порой, если не
предпринять реанимационных дейст�
вий, человек может погибнуть в тече�
ние первых двух минут.

Искусственное дыхание и интубиро�
вание — два важных навыка из облас�
ти анестезиологии–реаниматологии,
которыми ко дню своего выпуска сов�
ременные студенты НГМУ должны вла�
деть в совершенстве. Эти навыки оце�
ниваются преподавателями и влияют
на общую оценку успеваемости каждо�
го отдельно взятого учащегося. Именно
поэтому олимпиада по анестезиоло�
гии–реаниматологии с каждым годом
приобретает все большую популяр�
ность.

«Мы придаем этому мероприятию
колоссальное значение», — отметил в
своем приветственном слове прорек�
тор по учебной работе Александр Ива�
нович Бромбин.

К сведению читателя: в середине
прошлого века на международной кон�
ференции, посвященной вопросам
преподавания анестезиологии, было
отмечено, что, несмотря на большую
загруженность курса обучения на ме�
дицинских факультетах, анестезиоло�

гия признается совершенно необходи�
мым элементом университетской про�
граммы. Первая в мире самостоятель�
ная кафедра анестезиологии была ор�
ганизована в Оксфорде в 1937 году. А
вот в нашей стране первая кафедра
анестезиологии и реаниматологии поя�
вилась лишь тридцать лет спустя в Мос�
кве и ровно через 2 года в НГМИ нача�
лись занятия со студентами по предме�
ту «анестезиология». За недолгое вре�
мя в молодом сибирском вузе была ор�
ганизована профильная кафедра на
лечебном факультете и на факультете
повышения квалификации врачей, где
до сих пор подготавливаются и совер�
шенствуются лучшие специалисты в об�
ласти анестезиологии–реаниматоло�
гии.

Отойдя немного от вопросов исто�
рии, вернемся к участникам студенчес�
кой олимпиады, ведь тем временем ко�
манды уже вышли на сцену для сорев�
нования в первом конкурсе «Приветст�
вие»...

Вариация на тему 
реанимации

Отношения пациента и врача–ане�
стезиолога–реаниматолога зачастую
начинаются с приветствия (если, ко�
нечно, пациент не в коме, — прим. спе�
циалистов). Ведь вразрез с общепри�
нятым мнением, что данный специа�
лист вводит пациента в наркоз и уходит
пить кофе, оставляя оного на попече�
ние заботливых рук хирурга, в настоя�
щей жизни работа анестезиолога–реа�
ниматолога начинается с того, что он
знакомится с историей болезни паци�
ента. Затем он проводит предваритель�
ное обследование сердечно–сосуди�
стой системы, печени и почек, выясня�
ет наличие аллергии на лекарства, под�
робности о перенесенных и хроничес�
ких заболеваниях, перенесенных опе�
рациях и прочее. Все это специалисту
необходимо для того, чтобы правильно
подобрать анестезию. Помимо этого,
большое значение в работе анестезио�
лога имеют половая принадлежность,
возраст и даже особенности психики
пациента. Все это важно, поскольку
именно анестезиолог–реаниматолог
берет на себя ответственность за
жизнь пациента. Как говорят сами спе�
циалисты, анестезиолог должен пред�
варительно познакомиться с больным,
поскольку пациенты порой настолько
боятся предстоящей операции, что, ис�
пытывая серьезный стресс, замыкают�
ся в себе. А вот пациент, который с охо�
той отвечает на вопросы доктора, хи�
рургическое вмешательство, как пра�
вило, переносит легче.

Умение доктора расположить и ус�
покоить своего пациента положитель�
но сказывается на всем процессе из�
лечения. Поэтому в первом конкурсе
перед участниками стояла задача про�

явить артистизм и способности выйти
за жесткие рамки своей профессии.
Для этого необходимо было подгото�
вить визитку–представление команды,
а жюри, в свою очередь, оценивало
оригинальность, организованность и
подготовленность всех участников. Ма�
ксимальная оценка составила 5 балов.

Ответственность выступить первы�
ми выпала команде «РАМС». Ребята
представили «визитку» в стихах, в кото�
рых прозвучала вся серьезность про�
фессии анестезиолога–реаниматоло�
га. То же сделала и команда «КАМТС».
Однако у второй команды стихи были в
шутливой форме и, по мнению жюри,
неполно отразили всю серьезность
профессии. Но, несмотря на взгляды
старших, на сцене бушевали веселье и
задор молодых. Над студенческой ва�
риацией на тему, как можно спасти «де�
вушку лет 20–ти», хохотал весь зал.

Следующей на сцену вышла коман�
да «Вспышка». «Процесс реанимации
уставшего анестезиолога–реанимато�
лога» студенты сняли на видео и, сде�
лав из этого шутливый ролик с серьез�
ными нотками, представили на суд жю�
ри.

Команда «ДТТ» также представила
сценку собственного сочинения. Вари�
ация на тему реанимации, проводимой
врачами разной специальности, заста�
вила смеяться весь зал и, к слову ска�
зать, получила высшую оценку конкур�
са — 25 балов.

Последней приветствовать жюри и
зрительный зал вышла команда «Шо�
ки». Студенты представили трагикоме�
дию «Реанимация», в которой, кстати,
смогли отразить важность экстренной
помощи, что снискало хорошие оценки
у судей. В театрализованной миниатю�
ре студентам пришлось возвращать к
жизни школьницу, пострадавшую от
трагедии неразделенной любви. Но
больше, чем сама сценка, старшим
коллегам понравился девиз команды
«Спас одну жизнь — спас целый мир»
— это изречение, несомненно, можно
ставить на «герб» многих «экстренных»
медицинских специальностей.

— Анестезиология–реаниматоло�
гия — это элитарная специальность, —
считает заместитель главного врача по
лечебной части городской клинической
больницы №1, ассистент кафедры реа�
ниматологии и анестезиологии ФПК и
ППВ НГМУ, кандидат медицинских наук
Алла Николаевна Дробинская. —
Люди, связавшие свою жизнь с этой
профессией, преданы своему делу. В
пример могу привести свой личный
опыт. Я работаю 25 лет в акушерской
анестезиологии, и считаю, что моя про�
фессия самая лучшая. Время идет, а
мое отношение к специальности не ме�
няется. В конкурсе «Приветствие» лич�
но я поставила «пятерки» только 2–м

Интенсивная терапия: 
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командам — это «РАМС» и «ДТТ», потому
что только у них была четкая концепция
представленной визитки. Особенно
красивым представление было у ко"
манды «РАМС», а вот команда «ДТТ» от"
разила острую проблему настоящего
времени — это нехватка специали"
стов.

Лидеры сдают позиции
Как и в реальной жизни, после при"

ветствия будущим докторам пришлось
разбираться в «Клиническом случае».
Именно такое название носил следую"
щий конкурс.

Студентам было предложено разо"
браться в одном примере из практики,
и за 20 секунд будущим специалистам
необходимо было принять все необхо"
димые меры и прийти к единому мне"
нию, а также рассказать судейской ко"
манде о том, какие исследования соби"
раются провести, чтобы верно устано"
вить диагноз. При этом изначально сту"
дентам на большем экране лекционно"
го зала были предоставлены только
данные из первичного осмотра и крат"
кий анамнез. После назначений анали"
зов, если таковые имелись, команды
получали данные по ним, в итоге долж"
ны были поставить диагноз и опреде"
литься с объемом оказания медицин"
ской помощи пациенту. Надо заметить,
что итоговая оценка состояла из пра"
вильности диагноза, а также умения
студентов работать в команде.

Лучшими в данном конкурсе оказа"
лись 2 команды — «ДТТ» и «Вспышка».
Именно эти команды набрали по 24 ба"
ла и уверенно вышли вперед.

Еще одним конкурсом измерения
профессионального мастерства стало
состязание с названием «Реанимация».
Конкурс состоял из двух частей: эндо"
трахеальная интубация и сердечно–ле"
гочная реанимация. Обе манипуляции
проходили на новых фантомах, не так
давно приобретенных вузом для того,
чтобы студенты смогли отточить необ"
ходимые каждому доктору манипуля"
ции. Главным оценочным критерием
эндотрахеальной интубации на трена"
жере стало время. Если фантом удава"
лось реанимировать за 10 секунд, ко"
манда получала 3 балла, а вот если
временной показатель составлял бо"

лее 30 секунд, то команда получала 0
балов. А в деле сердечно–легочной ре"
анимации критериев оценки было го"
раздо больше: частота и глубина ком"
прессий, а также их соотношение к вду"
ванию воздуха в легкие. И вновь лиде"
рами стали команды «ДТТ» и «Вспышка»
— у участников 25 и 24 бала соответст"
венно.

— Лично я по практическим навы"
кам поставила «пятерку» также коман"
де «РАМС», еще и потому, что в их ко"
манде сердечно–легочной реанима"
ции была единственная женщина, —
комментирует А. Н. Дробинская. — А
вообще, мне кажется, что данная олим"
пиада одна из сложнейших, поэтому
уже сейчас могу сказать, что мы ждем
вас, будущие коллеги, у себя на местах.

Что ж, несомненно, нашим выпуск"
никам будет где проявить свои знания
— в 1–й городской клинической боль"
нице, поскольку здесь находится одно
из крупнейших реанимационных отде"
лений, рассчитанное на 63 реанимаци"
онные койки.

Верный диагноз 
равно победа

В повседневной работе врача–ане"
стезиолога–реаниматолога очень важ"
но иметь не только качественные ме"
дицинские знания, но и уметь ориенти"
роваться в профессиональных право"
вых вопросах. Поэтому в этом году не"
обходимой новинкой стал конкурс
«Правовые вопросы». Здесь участни"
кам необходимо было ответить на не"
сколько практических вопросов, пра"
вильно применяя законодательную си"
стему РФ в отношении врачебной спе"
циальности. Несмотря на видимую лег"
кость, тем не менее с заданиями спра"
вились не все участники. Именно в по"
следнем конкурсе наибольшее количе"
ство баллов заработали студенты из
команды «РАМС», которая на протяже"
нии соревнований была третьей, а вот
лидеры — «ДТТ» и «Вспышка» — чуть
сдали свои позиции. Таким образом, по
итогам всех конкурсов именно эти три
команды заработали одинаковое коли"
чество баллов.

— Все команды нас приятно удиви"
ли, — восклицает заведующий кафед"
рой анестезиологии и реаниматологии

ФПК и ППВ профессор Евгений Ивано"
вич Верещагин. — Мы такими не были.
Однако победитель должен быть толь"
ко один и ему достается все!

Общим голосованием решили, что
между командами должно пройти еще
одно состязание. На финишной прямой
студентам был задан еще один клини"
ческий случай. И вот после напряжен"
ных 20 секунд определился победи"
тель. К облегченному вздоху болель�
щиков, самый правильный ответ да�
ли участники команды «ДТТ», тем са�
мым вырвав победу из рук соперни�
ков. Следом в тройку лидеров вы�
рвалась команда «Вспышка», и пос�
ледней к финишу пришла команда
«РАМС». Под гром аплодисментов по"
бедителю был вручен заветный кубок. 

Еще не остывшими эмоциями с кор"
респондентом нашей газеты спешила
поделиться студентка 5–го курса педи"
атрического факультета, капитан ко"
манды «ДТТ — Доктор твоего тела»
Юлия Васильева: «В прошлом году я
также принимала участие в олимпиаде
по анестезиологии, и наша команда за"
няла третье место. Особых различий
между тем, что было в прошлом году и в
этом, я не заметила. Однако в этом го"
ду добавили два новых конкурса «Пра"
вовые вопросы» и «Клинический слу"
чай». В прошлом году на эти же темы
мы просто готовили доклады». На воп"
рос, зачем она принимала участие в
данной олимпиаде, Юля ответила: «Я
решила связать свою жизнь с анесте"
зиологией–реаниматологией, потому
что это очень интересная и динамичная
специальность».

— Мы благодарны администрации
вуза за организацию такого мероприя"
тия, — рассказала заведующая отделе"
нием реанимации Областной клиниче"
ской больницы доцент кафедры ане"
стезиологии и реаниматологии ФПК и
ППВ, кандидат медицинских наук Еле�
на Ивановна Стрельцова. — Если се"
годня в этом лекционном зале есть лю"
ди, которые собираются связать свою
жизнь с анестезиологией–реанимато"
логией, то я вам скажу: это правильный
выбор. Я говорю так, отработав в этой
специальности уже 25 лет. Я считаю,
что врач–анестезиолог–реаниматолог
— это грамотный врач, который дол"
жен быть компетентен в большинстве

медицинских вопросов. Анестезио"
лог–реаниматолог — это тот человек,
который должен уметь от всей души ра"
доваться успехам своих коллег, ведь в
этом есть и его работа.

Поддержал свою коллегу и заведую"
щий отделением реанимации Област"
ной клинической больницы кандидат
медицинских наук Александр Николае"
вич Колосов, при этом он также отме"
тил и своих фаворитов данного сраже"
ния:

— Дорогие друзья, мне сегодня по"
нравились выступления всех команд,
но более всего выступление команды
«Вспышка». На мой взгляд, наиболее
интересная игра была именно у них.
Как в самом первом конкурсе, так и в
конкурсе «Клинический случай» ребята
выкладывались по максимуму. Хочу за"
метить: анестезиологами–реанимато"
логами не рождаются, ими становятся.
Я думаю, что сегодня у вас день станов"
ления в профессии. Если это на самом
деле так, то я хочу пожелать вам успеха
на этом пути!

С мнениями экспертов в области
анестезиологии–реаниматологии
нельзя не согласиться, ведь хирургиче"

ское вмешательство — это всегда
большой стресс для организма челове"
ка. Помимо того, что пациент, попав"
ший в операционную, уже страдает тя"
желым недугом, он подвергается и так
называемой «вторичной травме» уже
во время самой операции. Именно
врач–анестезиолог–реаниматолог
обеспечивает безопасность пациента
во время и после хирургического вме"
шательства, а также создает оптималь"
ные условия для работы хирургов.

Эта профессия настолько важна,
что заслужила свой профессиональный
день в череде праздничных дат года.
16 октября 1846 года Томосом Морто"
ном была проведена первая операция
под наркозом, и именно в этот день эти
замечательные специалисты отмечают
свой профессиональный праздник.

Однако в НГМУ с этим не согласны.
И не потому, что здесь хотят вступить в
спор с наукой историей. Вовсе нет. Про"
сто день проведения студенческих
олимпиад по анестезиологии–реани"
матологии отныне также можно счи"
тать днем торжества профессионализ"
ма и медицинских знаний.

Анастасия Сенина

Это интересно
Вы никогда не задумывались над тем, почему эта специальность сдвоенная?

А все потому, что анестезиология и реаниматология — это две составляющих од"
ной важной работы. Основное в анестезиологии — управлять состоянием чело"
века во время операции. Нужно «выключить» у него сознание, сделать так, что"
бы он не чувствовал боли, при этом обеспечить пациенту дыхание, а в случае не"
обходимости — и работу сердца. Анестезиолог вводит специальные растворы
или препараты, чтобы они поддерживали жизнь человека. Реаниматология —
она же интенсивная терапия — в свою очередь выполняет роль «живой воды».
Недаром reanimatio переводится с латыни как «возвращение к жизни», «ожив"
ление». В послеоперационном периоде врач уже в качестве реаниматолога по"
могает организму человека восстановиться, самостоятельно функционировать,
наблюдает за тем, чтобы повреждения, в том числе хирургические, не усугубля"
лись.

Заповеди анестезиологов–реаниматологов
* Бывают малые операции, не бывает малых наркозов.
* Большой чин, родство, медицинское образование больного — три самых

тяжелых сопутствующих заболевания.
* Не верь хирургу, будто в организме больного нет никаких органов, кроме

того, на котором он собрался оперировать.
* Если больной не кричит, то это не значит, что ему не больно.
* Никогда не отчаивайся. Все имеет свой конец, даже нейрохирургическая

операция.
* Не резвись, окончив наркоз. Тебе еще предстоит проводить больного и, мо"

жет быть, в последний путь.
* Не жалей сил для обучения сестер. Чем больше они знают, тем больше ты

умеешь.
* Самая жуткая вещь на свете — бронхоскопия в руках отоларингологов.
* Главная вредность нашей работы не во вдыхании наркотических веществ,

а в нервотрепке с хирургом.
* Вредно все — даже яблочный джем, положенный не в то горло.
* Чтобы быть хорошим анестезиологом, мало знать анестезиологию: нужно

еще иметь характер.

студенты НГМУ показали мастерство

Новосибирский государственный медицинский университет объявляет

Прием заявления и документов от претендентов проводится по адресу: 
630091, г. Новосибирск, ул. Красный проспект, д. 52, ком. 204 (2 этаж). 

Телефон для справок: 202–02–44, e–mail: med204@yandex.ru. 
С Положениями «О порядке замещения должностей научно–педагогических работников ГОУ ВПО НГМУ Росздрава», 

«О выборах заведующего кафедрой ГОУ ВПО НГМУ Росздрава» и «О процедуре выборов декана факультета ГОУ ВПО НГМУ Росздрава»  можно
ознакомиться на сайте университета http://ngmu.ru/ в разделе «Ученый совет».

1. Выборы по должностям:
ЗАВЕДУЮЩЕГО КАФЕДРОЙ:
— госпитальной хирургической стома"
тологии и челюстно–лицевой хирургии
стоматологического факультета;
— факультетской хирургической сто"
матологии и стоматологической им"
плантации стоматологического фа"
культета.
2. Конкурс по должностям:
ПРОФЕССОРА:
— кафедры госпитальной хирургичес"
кой стоматологии и челюстно–лице"
вой хирургии стоматологического фа"
культета;
— кафедры урологии лечебного фа"
культета.
ДОЦЕНТА:
— кафедры гигиены и экологии эколо"
гического факультета;
— кафедры педиатрии ФПК и ППВ.
СТАРШЕГО ПРЕПОДАВАТЕЛЯ:
— кафедры лингвистики и межкуль"
турной коммуникации факультета со"
циальной работы;
— кафедры физики и информатики

факультета сестринского дела.
ПРЕПОДАВАТЕЛЯ:
— кафедры лингвистики и межкуль"
турной коммуникации факультета со"
циальной работы;
— кафедры мобилизационной подго"
товки здравоохранения и медицины
катастроф экологического факультета;
— кафедры общественного здоровья
и здравоохранения факультета эконо"
мики и управления в здравоохране"
нии;
— кафедры физического воспитания
факультета клинической психологии;
— кафедры экономики и управления в
здравоохранении факультета эконо"
мики и управления в здравоохране"
нии.
АССИСТЕНТА:
— кафедры акушерства и гинекологии
стоматологического факультета;
— кафедры лучевой диагностики и лу"
чевой терапии лечебного факультета;
— кафедры терапевтической стомато"
логии стоматологического факультета;
— кафедры общей и биоорганической

химии педиатрического факультета;
— кафедры организации здравоохра"
нения и общественного здоровья ФПК
и ППВ;
— кафедры травматологии, ортопедии
и медицины катастроф лечебного фа"
культета.
МЛАДШЕГО НАУЧНОГО СОТРУДНИ�
КА:
— группы 3 «Иммунология» сектора
морфологии и молекулярно–клеточ"
ных технологий ЦНИЛ.
3. Требования, предъявляемые к
претендентам.
В конкурсе на должность профессора у
кандидатов на замещаемую долж"
ность необходимо наличие ученой сте"
пени доктора наук или ученого звания
профессора или доцента, на долж"
ность доцента — наличие ученого зва"
ния доцента или ученой степени кан"
дидата наук. В конкурсе на должность
старшего преподавателя предпочте"
ние конкурсной комиссии будет отда"
ваться претендентам, имеющим уче"
ную степень кандидата наук.

Срок подачи заявления для участия в
конкурсе (выборах) — один месяц со
дня опубликования объявления.
Заявление с резолюцией ректора пе"
редается на заседание кафедры (стру"
ктурного подразделения). После засе"
дания кафедры (структурного подраз"
деления) претенденту необходимо
представить следующие документы: 
* для работающих в университете —
мотивированное заключение кафед"
ры (структурного подразделения), вы"
писку из протокола заседания кафед"
ры (структурного подразделения), от"
чет о работе за истекший период, спи"
сок учебно–методических работ по
форме №16;
* для неработающих в университете —
личный листок по учету кадров, авто"
биографию, список учебно–методиче"
ских работ по форме №16, заверен"
ные копии документов об образова"
нии, ученой степени, ученого звания и
квалификации;
* дополнительные документы по ус"
мотрению претендента.
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Современная хирургия
развивается стреми�
тельными темпами, под�

час в своем развитии она да�
ет фору многим направлени�
ям в медицине. Специалисты
уже сегодня говорят о том,
что через пару десятилетий
мы будем вести речь о высо�
ких возможностях хирурги�
ческих технологий. Выпуск�
никам медицинского универ�
ситета, решившим связать
свою судьбу с этой интерес�
ной профессией, придется
столкнуться с этими новинка�
ми на практике. И уже сегод�
ня им нужно быть лучшими,
чтобы в будущем успешно ле�
чить и спасать своих пациен�
тов. Еще будучи на студенчес�
кой скамье, они посещают
научные хирургические
кружки, перенимают опыт
своих учителей, вникают в
знания, которые дают им их
старшие коллеги, все это не�
обходимо для того, чтобы по�
стичь премудрости избран�
ной профессии.

Будущие хирурги еще на этапе обу�
чения в НГМУ успешно осваивают азы
микрохирургической техники, учатся
пользоваться эндоскопическим инст�
рументарием на экскурсиях в ведущих
клиниках Новосибирска и на хирурги�
ческом тренажере. Немаловажную
роль в процессе подготовки специали�
ста хирургического профиля играют и
специализированные олимпиады, про�
водимые в НГМУ.

Ставшие традиционными олимпиа�
ды по хирургии являются не только хо�
рошим поводом для студентов поме�
риться силами в мануальных навыках и
хирургических знаниях, но и прекрас�
ной возможностью обсудить те или
иные проблемы в современной хирур�
гии, обменяться интересной информа�
цией, узнать много нового из уст веду�
щих специалистов и просто приятно
провести время за любимым занятием.

В течение двух декабрьских дней в
лабораторном корпусе НГМУ шла бит�
ва за первенство в III Олимпиаде по
хирургии среди студентов нашего
университета. Именно здесь встрети�
лись будущие светила сибирской хирур�

гии. Как всегда, оценивать уровень
знаний и практических навыков собра�
лись ведущие специалисты города и
области: заслуженный врач РФ, про�
фессор Е. М. Благитко, заслуженный
врач РФ, главный хирург Новосибир�
ской области А. В. Юданов, заведую�
щий кафедрой госпитальной хирургии
НГМУ профессор Ю. В. Чикинев, заве�
дующий кафедрой детской хирургии

профессор В. Т. Марченко, заслужен�
ный врач РФ, руководитель Центра но�
вых медицинских технологий Института
химической биологии и фундаменталь�
ной медицины СО РАН профессор А. И.
Шевела, заместитель главного врача
по хирургии МБУЗ ГКБ  №1 О. А. Зару�
бенков, главный врач Второй больни�

цы скорой медицинской помощи кан�
дидат медицинских наук А. В. Подер�
гин.

Что касается участников соревно�
ваний, то было 6 команд, однако в этом
сезоне было решено вместо названий
присвоить командам номера. В целом,
глядя на организацию олимпиады и
участников команд, было понятно, что
мероприятие это уже стало традицион�

ным. Ребята, те, кто уже не в первый
раз участвуют в олимпиаде, показали
боевой настрой. По всему было видно:
с выбранного пути они не свернут.

Порадовали и зрители. В этом олим�
пиадном сезоне в зале был аншлаг, ме�
роприятие не покинули даже те, кому
не досталось сидячих мест.

Однако зрители были лишены, по�
жалуй, главного удовольствия — на�
блюдать за работой хирургических бри�
гад, которые работали в первый день.
Помимо традиционных сосудистых и
кишечных анастомозов, в этом году ре�
шено было добавить и шов на сухожи�
лиях. Поэтому из участников от каждой
команды было организовано по три
бригады, каждая из которых выполня�
ла вышеназванные виды анастомозов.
Участников команд порадовал выпуск�
ник нашего вуза, профессор Андрей
Иванович Шевела, который перед на�
чалом олимпиадных операций предло�
жил участникам современную оптику
для выполнения микрохирургических
операций. Однако, как показал опыт,
чтобы суметь выполнить операцию в
таких «очках», нужен не один час прак�
тики.

Выполнение анастомозов — это,
пожалуй, главное задание олимпиады,
ведь здесь студенты на практике пока�
зывали основные хирургические навы�

ки. Члены жюри пристально следили за
ходом работы, при этом не упускали
возможности задать молодежи тот или
иной каверзный вопрос. Оценивалась
не только правильность наложения
анастомозов, но и техника. При этом,
по словам членов жюри, главным кри�
терием оценки являлось качество шва,
которое проверялось гидравлически�
ми испытаниями. Итоги данного сорев�
новательного этапа были представле�
ны на следующий день зрителям в фор�
ме видеоотчета.

Первым конкурсом второго дня ста�
ло приветствие команд. Этот традици�
онный олимпиадный конкурс снискал
любовь всех участников команд и зри�
телей, ведь это возможность показать
свое чувство юмора и серьезный рабо�
чий настрой, свое отношение к профес�
сии и мечты о будущем.

— Студентам, избравшим нашу тя�
желую, но интересную специальность,
хочу пожелать сохранять чувство юмо�
ра в ежедневной трудной работе, —
прокомментировал выпускник нашего
вуза — кандидат медицинских наук, за�
служенный врач РФ, главный хирург
Новосибирской области Анатолий Ва�
сильевич Юданов. — Мне бы хотелось
видеть всех сегодняшних участников
хирургами, которые не растеряют лю�
бовь к нашей профессии, несмотря на
бессонные ночи и бесконечные дежур�
ства.

Однако не всем судьям понрави�
лись студенческие сцены на тему хирур�
гии, среди них профессор Евгений Ми�
хайлович Благитко:

— Подчас то, что представляли сту�
денты, вообще не относилось к делу,
поэтому возникал вопрос: как это оце�
нивать?

Следующими испытаниями стали
«Теоретический конкурс» и «Конкурс ин�
струментов», в ходе которого студенты
не на шутку удивили судейскую коман�
ду. Именно в конкурсе на знание хирур�
гического инструментария и способов
его применения в каждой команде ко�
личество неверных ответов практичес�
ки было равно нолю. Глядя на способ�
ности современного студенчества, Ев�
гений Михайлович Благитко отметил,
что:

— Надо отдать должное кафедре
оперативной хирургии, ведь посмотри�
те, у студентов практически не было
серьезных недочетов в конкурсе «Инст�
рументы». Это прекрасно, а ведь все
инструменты запомнить очень сложно.
Я хочу сказать, что олимпиады по хи�
рургии — это замечательно. И тем ра�
достнее оттого, что с каждым годом они
все более обретают популярность.
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Победители — 
команда лечебного фа�

культета №1:
— капитан команды — студент 5

курса Радион Задильский;
— студент 5 курса Юлий Ковган;
— студент 5 курса Евгений Куте�

пов;
— студент 5 курса Вали Мустафа�

ев;
— студентка 5 курса Марина

Трубникова;
— студентка 4 курса Галина Зве�

рева;
— студент 3 курса Евгений Зю�

зин;
— студент 3 курса Алексей Тебя�

кин;
— студент 3 курса Евгений Корот�

ков;
— студентка 3 курса Наталья Ти�

мошенко;
— студент 3 курса Александр

Мельников;
— студент 3 курса Андрей Коко�

рин.

Команда №2 
лечебного факультета,
занявшая 2–е место:

— капитан команды — студент 5
курса Рамин Агададаев;

— студентка 5 курса Юлия Ме�
лешко;

— студентка 5 курса Дарья Шуми�
лова;

— студентка 4 курса Ксения Аст�
ракова;

— студент 5 курс Павел Жердий;
— студентка 3 курс Юлия Кирья�

нова;
— студент 3 курса Денис Ким;
— студент 3 курса Павел Ткачев;
— студент 3 курса Роман Ким;
— студент 3 курса Александр Дуб�

ровин;
— студент 3 курса Эдуард Шу�

махер;
— студент 3 курса Давыд Шу�

махер.

Команда №5 
педиатрического 

факультета, занявшая
3–е место:

— капитан команды — студент 
6 курса Егор Богуш;

— студентка 6 курса Любовь Руш�
кина;

— студент 5 курса Антон Люби�
чев;

— студентка 5 курса Елена Юр�
ченко;

— студент 4 курса Андрей Затын�
ко;

— студент 4 курса Сергей Савга�
чев;

— студент 3 курса Никита Петин;
— студент 3 курса Дмитрий Тро�

шин;
— студент 3 курса Илья Суханов;
— студентка 3 курса Людмила Га�

рибова;
— студентка 3 курса Любовь Мо�

накова.

Их будущее — хирургия

ЕЕЕЕ ....     ММММ ....     ББББ лллл аааа гггг ииии тттт кккк оооо     ииии     АААА ....     ИИИИ ....     ШШШШ ееее вввв ееее лллл аааа     нннн аааа бббб лллл юююю дддд аааа юююю тттт     зззз аааа     рррр аааа бббб оооо тттт оооо йййй     сссс тттт уууу дддд ееее нннн тттт оооо вввв

АААА ....     ВВВВ ....     ЮЮЮЮ дддд аааа нннн оооо вввв     ииии     бббб уууу дддд уууу щщщщ ииии ееее     хххх ииии рррр уууу рррр гггг ииии
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Решающим стал конкурс «Десмур�

гия», в котором вместо традиционной
шапочки Гиппократа участникам необ�
ходимо было сделать повязку Дезо. С
этим заданием справились не все, что
и стало решающим в итоговых оценках.
Когда пришло время объявлять тройку
победителей, зал замер. Олимпиада по
хирургии в НГМУ стала не просто одним
из образовательных этапов, но и сво�
его рода шоу, у которого, как оказа�
лось, много поклонников.

Итак, результаты соревнований вы�
глядят следующим образом: третьими в
списке призеров стали участники ко�
манды №5. Они пришли к финишу с ко�
личеством баллов 57,8. Им и достается
бронзовая медаль. Вторыми в тройку
лидеров ворвались участники команды
№2. Количество их заработанных бал�
лов составило 61,8. И главными побе�
дителями конкурса стали участники ко�
манды №1, благодаря 66,3 набранных
баллов. Им и достаются главные почес�
ти и звание лучших.

Пока студенты из команд–победи�
телей получали призы и заветные ме�
дали, старшие коллеги подводили ито�
ги.

Я очень благодарен руководству
университета за то, что меня пригласи�
ли на эту олимпиаду, — поделился вы�
пускник нашего вуза, главный врач
второй больницы скорой медицинской
помощи Алексей Вениаминович Подер�
гин. — Я получил настоящее удовольст�
вие и ни секунды не пожалел, что при�
шел. Самым удачным мне показался
первый день соревнований, а также
конкурс «Десмургия». Рад, что зрители
разделили мой интерес, ведь пока шел
последний конкурс, зал замер в напря�
жении и ожидании. В отношении части
соревнований первого дня хочу ска�

зать, что лично у меня сложилось ощу�
щение как после операции, когда паци�
ент перенес вмешательство хорошо, и
ты знаешь, что он непременно пойдет
на поправку. Ты понимаешь, что все не�
пременно будет хорошо. По итогам пер�
вого дня я хотел бы отметить третью ко�
манду. У них получился анастомоз, за
который не стыдно было бы и хирургу
со стажем. Говоря о кишечном анасто�
мозе, я бы хотел обратиться к коман�
дам, набравшим наименьшее количе�
ство баллов, а это 4–я и 6–я команды.
У первых анастомоз не выдержал гид�
равлических испытаний, вторые также
допустили серьезные ошибки, которые
повлияли на итоговую оценку. Мне ка�
жется, что ребятам выпал шанс постичь
опыт, который они запомнят на всю

жизнь и, уже будучи специалистами,
никогда не совершат подобных оши�
бок. А это немаловажно.

Пользуясь случаем, Алексей Вениа�
минович обратился к будущим колле�
гам, отметив при этом, как важно все�

гда помнить тех, кто учил ремеслу. «Не
забывайте своих учителей и соблюдай�
те первый из этических кодексов врача
— клятву Гиппократа», — отметил док�
тор.

А вот главный хирург Новосибир�
ской области Анатолий Васильевич
Юданов разделил со студентами ра�
дость от причастности к хирургии:

— Ребята из всех шести команд, вы,
наверное, сделали самый главный вы�
бор в своей жизни, поступив в НГМУ, —
обратился к студентам известный хи�
рург. — Ведь нет лучше специальности,
чем врач. Но из всех медицинских про�
фессий, по моему мнению, самая луч�
шая — работа врача–хирурга. И никто
меня в обратном не переубедит. Пото�
му что именно у хирурга колоссальная

ответственность за принятие собствен�
ных решений. Те студенты, которые от�
важились сегодня прийти на эту олим�
пиаду, сделали самый смелый шаг в
жизни, ведь они уже решили, что хирур�
гия станет их будущим. На мой взгляд,
вы стали немного хирургами уже сегод�
ня, несмотря на то, что вы еще учитесь.
И с этим я вас хочу поздравить.

Также Анатолий Васильевич выра�
зил благодарность руководству универ�
ситета и лично ректору НГМУ профес�
сору Игорю Олеговичу Маринкину: «Я
очень благодарен руководству универ�
ситета. Великолепный лозунг «Учим ле�
чить людей!» сегодня в НГМУ поддер�
живают действием. Сегодня в руко�
водстве вуза в основном состоявшиеся
врачи, которые понимают запросы се�
годняшнего здравоохранения и идут

навстречу врачам–клиницистам. Это
замечательно, ведь у медицинского ву�
за призвание одно: научить будущих
врачей всему, что потребует от них спе�
циальность и время. Руководство се�
годня чутко слушает нас, врачей–кли�
ницистов, и идет нам навстречу».

Также не обошлось и без критики
дела организации сибирской хирургии.
Известный хирург и учитель ныне изве�
стных светил медицины Евгений Ми�
хайлович Благитко сделал несколько
замечаний по поводу организации ме�
роприятия:

— В целом прекрасно то, что сегод�
ня полный зал людей. Олимпиада —
это прекрасный повод не только для
участников, но и для зрителей заду�
маться не только над правильным от�
ветом, но и над тем, «а все ли я знаю, а
какие знания необходимы мне еще?».
При этом отмечу, что у некоторых сту�
дентов плохое понимание хирургии и
здравоохранения в целом.

Здесь Е. М. Благитко отметил внеш�
ний вид будущих врачей, остановился
на мятых халатах, трехдневной небри�
тости, а также подробно разобрал не�
дочеты, сделанные некоторыми коман�
дами в конкурсе «Приветствие».

— Ряд инструментов уже устарел,
ряд операций, которые преподают, так�
же канул в лету. Жизнь движется впе�
ред, изменился шовный материал, ста�
ли использовать другие виды анасто�
мозов — нужно уже сейчас интересо�
ваться своей профессией, — говорил
студентам учитель учителей. — Поэтому
я желаю вам успехов не только на по�
прище олимпиад, но и в других сферах

вашей профессиональной жизни. При
этом помните, что хирургия — это не
только операции и дежурства. Вас бу�
дут судить не только за ваше мастерст�
во, но и по вашему внешнему виду, по
тому, насколько чист и бел ваш халат и
как выглядит ваше лицо.

Полностью согласился со своим учи�
телем и Анатолий Васильевич Юданов:

— Я хочу сказать от лица препода�
вателей. Когда мы начали проводить
олимпиады, никто из нас даже не ду�
мал о том, что так много проблемных
пластов вскроется. На сегодняшний
день очень многое изменилось в хирур�
гии: шовный материал, технологии про�
ведения операций, методики лечения,
методики диагностики и так далее. Сов�
ременные студенты смогут увидеть не�
которые хирургические инструменты,
только когда придут уже непосредст�
венно на рабочие места в клинику. Это
неправильно. И именно это положение
вещей мы стараемся изменить сегод�
ня. Это ставит нас перед решением
трудных, но важных для сибирского
здравоохранения задач. Должна быть
абсолютная совместная работа как те�
оретических, так и клинических ка�

федр. Но от лица профессионального
сообщества я хочу отметить, что на се�
годня мы очень рады тому, что такие
мероприятия стали проводиться в род�
ном нам медицинском университете.

— Эта олимпиада дает многое не
только студентам, которые хирургию
изучают, но и нам, тем, кто ее препода�
ет, — заметил Юрий Владимирович
Чикинев. — Сейчас все возникшие во�
просы обсуждаются совместно с кафе�
драми. При этом я хочу отметить, что в
следующей встрече по хирургии не бу�
дут участвовать те студенты, которые
сейчас учатся на 5–м курсе. Вместо них
будет другой состав.

Заявление своего наставника ребя�
та с грустью подтверждают:

— Действительно, учась на 6–м
курсе, участвовать в соревнованиях
как–то неправильно по отношению к
тем, кто только еще на 3–м или 4–м, —
рассказал студент лечебного факульте�
та 5–го курса Юлий Ковган. Он сам
давний участник студенческих соревно�
ваний по хирургии. Был в группе пер�
вых студентов, тех, которые пришли од�
нажды к Юрию Владимировичу Чики�
неву с просьбой организовать в НГМУ
соревнования по хирургии наподобие
московских. — И вот мы решили, что в
следующем году мы уже будем помо�
гать ребятам готовиться к олимпиаде.

— Юлий, что нового вы узнали в
ходе олимпиады? — вопрос от корре�
спондента «НМГ».

— Нельзя сказать, что в ходе олим�
пиады мы получили новые знания, нет,
скорее мы просто научились управлять
ими и применять правильно те знания
и умения, которые у нас уже есть. А в от�
ношении будущей профессии мы опре�
делились уже давно. Задолго до начала
первой хирургической олимпиады. Хи�
рургия — наше будущее!

Анастасия Сенина

ОООО ....     АААА ....     ЗЗЗЗ аааа рррр уууу бббб ееее нннн кккк оооо вввв     ииии     АААА ....     ВВВВ ....     ПППП оооо дддд ееее рррр гггг ииии нннн

АААА ....     ВВВВ ....     ЮЮЮЮ дддд аааа нннн оооо вввв ,,,,     АААА ....     ИИИИ ....     ШШШШ ееее вввв ееее лллл аааа ,,,,     ВВВВ ....     ТТТТ....     ММММ аааа рррр чччч ееее нннн кккк оооо
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Так или иначе все ребята,
поступающие на стомато�
логический факультет,

рано или поздно узнают о со�
бытии, к которому впоследст�
вии готовятся не менее тща�
тельно, чем к сессии — это
студенческая олимпиада сто�
матологического факультета
и День кафедры морфологии
человека. Оба эти мероприя�
тия тесно связаны, а вот как
именно — увидели студенты
22 декабря. А теперь все по
порядку...

Как известно, приурочено это все к
олимпиаде, которую кафедра морфо�
логии человека стоматологического
факультета проводит каждый год для
студентов второго курса. Чтобы занять
первое место в этом соревновании,
второкурсники проходят 3 этапа, по
итогам которого и определяется побе�
дитель. Что особо хотелось бы отме�
тить, так это количество заявок, подан�
ных студентами на участие в олимпиа�
де, по сравнению с прошлым годом —
около тридцати человек! Очевидно, что
желание проявить себя заставило ре�
бят не стесняться, ведь пройти олимпи�
аду мог любой желающий.

Итак, первый тур данного соревно�
вания состоял в оценке теоретических
знаний и навыков по изучению препа�
ратов по теме «Анатомия головы и
шеи». Начались долгие подготовки, дли�
тельные заседания на кафедре, и все
это ради того, чтобы пройти во второй
тур. Что же касается даты проведения,
то состоялась первая часть олимпиады
на первой неделе декабря, а значит, у
студентов было достаточно времени
подготовить весь необходимый мате�
риал. По итогам этого этапа во второй
тур олимпиады прошли 15 человек —
те, кто продемонстрировал хорошее

знание анатомии и гистологии. Эти ре�
бята могли смело готовиться ко второ�
му этапу —моделированию зубов.

Домашним заданием для всех уча�
стников соревнования было моделиро�
вание 26 зубов постоянного и времен�
ного прикуса, что заставило многих по�
потеть. Однако эти старания не прошли
даром! Студенты приносили свои моде�
ли на кафедру морфологии, где препо�
даватели оценивали правильность го�
тового зуба, аккуратность, а также точ�
ность и детальность. Комиссия собира�
лась несколько раз, настолько слож�
ным оказалось решение вопроса о том,
кто же примет участие в заключитель�
ном марафоне...

И, как уже было сказано ранее, ста�
рания участников не прошли даром, в
финальный тур олимпиады вышли 9 че�
ловек, которых ждала игра «Поле чу�
дес».

Третий этап олимпиады проходил 22
декабря, что совпадает с Днем кафед�
ры морфологии человека стоматологи�
ческого факультета.

Хотелось бы немного подробнее ос�
тановиться на Дне кафедры, потому что
это событие проводится не только для
участников олимпиады, как само собой
разумеющееся, но и для групп в отдель�
ности, ведь в этом году проводился и
конкурс учебных пособий, но об этом
позже.

Подготовка шла полным ходом,
группы репетировали свои выступле�
ния, развешивали плакаты и т. д. Как и
в прошлом году, обязательными гостя�
ми праздника стали декан стоматоло�
гического факультета И. Н. Брега и за�
меститель декана М. Н. Дровосеков, а
также весь преподавательский состав
кафедры морфологии человека — Т. А.
Литвинова, С. В. Залавина, Е. В. Ов�
сянко, И. М. Саматова. Не менее важ�
но было и то, что на празднике кафед�
ры присутствовали неизменные спон�

соры стоматологического факультета, а
именно представитель компании
GlaxoSmithKline Дарья Степанова и
представитель Colgate Андрей Рем�
биш.

Встречу открыли С. В. Бобров и С.
В. Залавина, после чего каждого фина�
листа наградили грамотой участника
соревнований. Далее всех конкурсан�
тов разделили на «тройки», а значит, та�
ким составом им предстояло пройти иг�
ру «Поле чудес», но не совсем обыч�
ную... Вопросы к этой игре составля�
лись заранее, и, как правило, это были
задания на знания имен и фамилий
анатомов и великих ученых, внесших
свой вклад в развитие и становление
анатомии как науки.

Для прохождения финального тура
была приглашена первая тройка игро�
ков — Наталья Апраксина, Валерия
Козлова и Семен Мильев, им тут же
был предложен вопрос из области ана�
томии. По итогам этой мини–игры в
следующий этап соревнования прошла
Валерия Козлова. Чтобы и зал не ску�
чал, который, кстати, был в этом году
полон, как никогда, и не только перво�
курсниками и второкурсниками, но и
студентами старших курсов, после оче�
редного розыгрыша проводилась рек�
ламная пауза. И вот тут–то и проявили
себя студенты, которые активно гото�
вились, несмотря на то, что не прини�
мали участия в конкурсе — это ребята с
первого курса с презентацией предме�
та «Биология».

Далее вышла вторая тройка игро�
ков, готовых бороться за первое место
в олимпиаде — Татьяна Емельянце�
ва, Яна Зайцева и Василий Спиридо�
нов, которых ожидал вопрос скорее
уже из области гистологии. По итогам
этого этапа определился второй чело�
век, вошедший в тройку финалистов —
Василий Спиридонов. А остальные уча�
стники, как и в первой тройке, получи�
ли памятные подарки от фирм Colgate и
GlaxoSmithKline.

Не переставали удивлять зал и сту�
денты второго курса, подготовившие
презентацию предмета «Гистология»,
продуманную ими на «отлично» и имев�
шую успех у всего зала. Поскольку в
этот день проводился День кафедры
морфологии, то приятной неожиданно�
стью стал подарок от пятой группы вто�
рого курса — это плакат с фотография�
ми из жизни учащихся, который найдет
свой достойное место на этой кафедре!

Наконец дошла очередь и до треть�
ей тройки игроков — Евгении Парыги�
ной, Эдуарда Редозубова и Дмитрия
Кожелянко, которым пришлось доль�
ше всех ждать своего выхода, что не
могло не сказаться на их волнении. Во�
прос, доставшийся им, поставил бы в
тупик многих, кто присутствовал в этот
день в зале, но не Евгению Парыгину,
которая и стала третьей финалисткой
по итогам этой мини–игры.

Итак, в финал вышли Валерия Коз�
лова, Василий Спиридонов и Евгения
Парыгина, им и предстояло вступить в
борьбу за первое место в этой олимпи�
аде. А пока участники готовились к за�
вершающему этапу, на «ура» прошла
очередная презентация от второго кур�
са, на этот раз предмета «Анатомия»,
что вызвало бурную положительную
реакцию как у преподавателей и гос�
тей праздника, так и у студентов.

Наконец С. В. Бобров пригласил на
последнюю игру трех финалистов, кото�
рые должны были разыграть первое

Умники и умницы
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место в олимпиаде. Прозвучал вопрос,
и началась игра.... За первое место
развернулась нешуточная борьба, и,
тем не менее, победитель был опре�
делен, хоть и не сразу — им стала
Евгения Парыгина, студентка 4–й
группы. От всех души поздравляем!

По окончании финального конкурса
всем трем финалистам вручили памят�
ные призы — книги, новогодние подар�
ки, а также продукцию от неизменных
спонсоров стоматологического факуль�
тета — фирм Colgate и GlaxoSmithKline,
а Евгении, помимо всего этого, предло�
жили принять участие в супер–игре.

А между тем намечалась еще одна
рекламная пауза, где студенты 6–й
группы второго курса представили
свой фильм о кафедре и спели заклю�
чительную песню–подарок, произвед�
шую неизгладимое впечатление на
преподавателей.

Наконец, состоялась супер–игра,
заключалась она в том, чтобы также,
как и в предыдущих раундах, назвать
имя человека, загаданного в вопросе,
причем на размышление выделялась
минута. Никто и не сомневался в том,
что Евгения выиграет и докажет свое
звание победителя олимпиады стома�
тологического факультета по морфоло�
гии, после чего заместитель декана фа�
культета М. Н. Дровосеков поздравил
студентку и вручил ей приз — набор
стоматологических инструментов, кото�
рый пригодится для освоения профес�
сиональных дисциплин, а также пода�
рок от кафедры — замечательную иг�
рушку.

На завершающем этапе прошедше�
го мероприятия проходило награжде�
ние групп и студентов, отличившихся в
семестре: как правило, это первокурс�
ники, а именно:

— самой ответственной группой по
первому курсу была признана 9–я
группа, не пропустившая ни одной лек�
ции по анатомии, им за это — коробка
конфет.

— звание «Самый ответственный
студент» получили Ксения Кропанце�
ва, учащаяся 1–й группы, и Аделина
Акша–оол из 3–й группs.

Не менее важным стало и подведе�
ние итогов конкурса на лучшее учебное
пособие, которые готовили студенты
второго курса ко Дню кафедры. Первое
место досталось первой группе, пред�
ставившей тройничный нерв, на вто�
ром месте оказалась шестая группа с
сонной артерией, и, наконец, третье
место заслужила третья группа с лим�
фатической системой головы и шеи. 
М. Н. Дровосеков лично вручил пред�
ставителям групп по сладкому призу.

Наконец состоялось подведение
итогов конкурса на лучшую рекламную
паузу, а победители получили по торту.

Отдельное спасибо хотелось бы ска�
зать преподавателям кафедры, кото�
рые не первый год организуют этот
праздник и готовят задания для олим�
пиадников. Также благодарим С. В. Бо�
брова за то, что он является неизмен�
ным ведущим этого события и прово�
дит мероприятие с большой ответст�

венностью и профессионализмом на
протяжении 8 лет.

В целом этот день стал действитель�
но особенным как для студентов, так и
для преподавателей, потому что была
проведена олимпиада, ребята предста�
вили прекрасные творческие работы, а
зал был полон, как никогда! Хотелось
бы и впредь видеть второкурсников на
олимпиаде, которую устраивает кафед�
ра морфологии человека стоматологи�
ческого факультета, а также ее победи�
телей! Поздравляю от лица студентов
тех участников, которые вышли в фи�
нал конкурса, и желаю им впредь но�
вых побед и свершений!

Валерия Козлова, стомфак, 
2–й курс, 6–я группа 

Прошло уже полтора года с момен�
та зачисления, и мы смело называем
себя второкурсниками. А ведь еще со�
всем недавно мы, как и все, поступа�
ли в университет и слабо представля�
ли, что нас ждет за его дверями... От�
зывы друзей и знакомых, воспомина�
ния студентов старших курсов... и те�
перь настал момент, когда мы и сами
можем поделиться тем, что мы пере�
жили, учась на стоматологическом
факультете.

Все написанное здесь мы посвя�
щаем кафедре морфологии человека
стомфака, потому что именно с ней у
нас связано большинство событий.
Как студенты второго курса мы поки�
даем ее: закончились для нас такие
дисциплины как биология, анатомия и
гистология, которые мы осваивали в
течение полутора лет.

Кафедра морфологии — первая
кафедра для первокурсников стомфа�
ка; очевидно, что именно в нее они
влюбляются и оставляют в памяти на
долгие–долгие годы. Первые «двой�
ки», первые шаги в освоении меди�
цинских наук, первые преподаватели,
которым хотелось бы сказать огром�
ное и сердечное спасибо за все то, что
они для нас делали. Многие из них ста�
ли кураторами наших групп на первом
курсе, а значит, заменяли нам класс�
ного руководителя, к которым все так
привыкли со школы. С этого началась
наша привязанность к этой кафедре,
ставшей нам домом.

«За 1,5 года на кафедре я полюби�
ла ее всей душой, настолько уютная и
комфортная обстановка на ней царит!

Помню свое первое занятие по
анатомии, как я боялась, как было
первое время тяжело все запомнить,
особенно на латыни. Все казалось ка�
ким–то нереальным! Но ничего, со
временем у всех нас дела пошли в го�
ру.

Вот пришло время экзаменов, а
после них мы уходим с кафедры, что
действительно очень жаль.... Спасибо
вам, дорогие преподаватели, за все, а
за то, что «строжились» — отдельное
спасибо! Спасибо, что верили в нас,
терпели нас!».

Я. Зайцева, 5–я гр.
Действительно, первое время на

кафедре было для студентов самым
сложным, ведь специфика препода�
вания в университете значительно от�
личалась от школьной. И практически
сразу мы получили свои первые
«двойки» и отработки.... Тихими вече�
рами, в компании учебников, препа�
ратов, одногруппников и товарищей
ребята оставались после занятий и
сдавали свои долги, которых с каж�
дым семестром становилось все
меньше. Наконец, мы привыкли, и

учеба перестала казаться нам чем–то
неподъемным. Постепенно мы научи�
лись находить время, чтобы прово�
дить его не только в анатомке и с кни�
гой, но и с друзьями, и научились от�
влекаться на внеучебные мероприя�
тия. Теперь жизнь не казалась такой
сложной...

Что бы хотелось особо отметить,
так это то, что преподаватели относи�
лись к нам с потрясающей теплотой,
помогали и всегда интересовались
нашей успеваемостью, и мы стара�
лись их не подводить.

«За полтора года кафедра морфо�
логии стала для меня вторым домом.
Здесь я испытал практически все: спа�
ды и подъемы, радости и огорчения, я
нашел здесь новых друзей, нашел
свое предназначение — медицину! Я
с сожалением ухожу с этой кафедры,
потому что она стала для меня очень
близкой, родной и любимой. Это мес�
то, где меня всегда поддержат, помо�
гут, выслушают, дадут правильный со�
вет. Я хочу пожелать кафедре анато�
мии процветания, благополучия, хоро�
ших студентов, долголетия, новых пре�
паратов. В общем, желаю всего само�
го наилучшего преподавателям и са�
мой кафедре!».

А. Харьковский, 7–я гр.
Не менее важным стало и то, что

эта кафедра объединяет людей. И
подтверждений тому масса! Первона�
чально хотелось бы отметить, что
именно здесь студенты–стоматологи
проводят большую часть времени,
обучаясь на I и II курсах. Общаясь, при�
думывая и организовывая внеучеб�
ную деятельность, готовясь к экзаме�
нам, мы постепенно узнавали друг
друга и очень сблизились. Несомнен�
но, первое знакомство происходит в
группах, но ведь на этом никто не ос�
танавливается.... И теперь мы знаем
каждого студента на своем курсе, об�
щаемся, встречаемся и проводим
вместе время. Спасибо кафедре за
это единение!

Совершенно по–особому прохо�
дит на кафедре морфологии Новый
год.... Этого праздника ждут все — и
студенты, и преподаватели. Каждый
год ребята украшают этот небольшой
коридор в правом крыле на втором
этаже, и, придя туда, невозможно не
почувствовать атмосферу праздника!
Настроение сразу поднимается.... На�
верное, (не побоюсь этого слова) ниг�
де в нашем университете так не ощу�
щается канун Нового года, и не быва�
ет так ярко и красиво, как на втором
этаже в правом крыле. Не только гир�
лянды и елочные игрушки придают
блеска, но и настоящая ель, которую
приносят студенты, а также плакаты и
стенгазеты, которые студенты–второ�

курсники готовят к Дню кафедры. Ат�
мосферой праздника все дышит!

«Хочу сказать спасибо всему пре�
подавательскому составу кафедры
морфологии и отдельное спасибо С. В.
Залавиной, которая за время полуто�
ра лет учебы стала для нас настоящим,
добрым и внимательным другом, гото�
вым прийти на помощь как на попри�
ще морфологии, так и в наших вне�
учебных мероприятиях. Всего Вам
светлого и доброго!».

Р. Федотов, 6–я гр.
И вот теперь пришло время про�

щаться с нашей любимой кафедрой,
местом, которое во многом стало для
нас отправной точкой на будущем пу�
ти. Местом, где мы научились по–дру�
гому получать знания, справляться с
трудностями, радоваться своим ма�
леньким и большим победам! Что го�
ворить, ведь на парах студенты не ску�
чают никогда!

«За полтора года обучения на ка�
федре морфологии я поняла, что
очень привязалась к ней и будет слож�
но с ней расставаться! Было много ин�
тересных моментов... Вспоминается
первый семестр с Еленой Владими�
ровной, когда в страхе приходили на
занятия первые недели три. Но про�
шло время, и мы стали ходить сюда,
как к себе домой. Получали «двойки»,
«тройки», «четверки», ходили отраба�
тывать! Нравились очень шутки и фра�
зы преподавателя: «Бог с тобой, золо�
тая рыбка!», «Височная кость — как
площадь Калинина!». Занятия с Тама�
рой Александровной проходили не
менее захватывающе. Пара начина�
лась с того, что она заходила и говори�
ла: «Олег, где колпак?!». Объясняла
все очень медленно и понятно... Свет�
лана Васильевна давала прекрасные
советы по жизни. Инне Михайловне
мы благодарны за отличные знания
по гистологии. Спасибо вам огромное,
любимые наши! Надеюсь, вы нас не
забудете. Мы к вам будем часто при�
ходить! :)».

А. Погосян, 5–я гр.
Напоследок хотелось бы сказать

совсем немного, ведь не перечислить
всех теплых слов, которые могут опи�
сать все то, что нас связывает с ка�
федрой морфологии. Все стоматоло�
ги–студенты это понимают, а второ�
курсники поддерживают!

Дорогая Кафедра! Вот мы и ухо�
дим... Желаем тебе только поклади�
стых студентов, ярких дней и процве�
тания. Спасибо преподавателям за
эти полтора года!

Искренне ваш второй курс 
стоматологического факультета

Валерия Козлова, стомфак, 
2–й курс, 6–я группа 

Дом родной...
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Ему 90, а он, как и в моло�
дости, залогом здоровья
считает ежедневную ча�

совую пешую прогулку,
жизнь на селе — подарком, а
любовь жены — одним из
факторов его долголетия. Не�
смотря на возраст, до сих пор
в курсе дел своего бывшего
подшефного заведения, а
бывшие коллеги приходят в
гости не как к начальнику, а
как к большому другу. «Он —
настоящий главный врач», —
так говорят о нем его одно�
сельчане. «Он человек с инте�
ресной судьбой», — так о нем
говорит его преемник, глав�
ный врач Маслянинской ЦРБ
Николай Николаевич Валов.
Это Николай Валов сообщил
в редакцию «НМГ» о том, что
его коллега отмечает юби�
лей. Услышав краткий рас�
сказ о нем, мы незамедли�
тельно поспешили в Масля�
нино на встречу с интерес�
ным человеком.

Дом нашего главного героя стоит
аккурат за зданием Маслянинской
центральной районной больницы. Уз�
кая тропа среди белоснежных сугро�
бов, и мы стоим напротив опрятного
домика и восхищаемся свежим возду�
хом. Невысокий домик, чисто выметен�
ные дорожки перед крыльцом, при�
ставная лестница — все как–то иде�
ально расставлено по местам, даже
пес не лает, а приветливо виляет хво�
стом. А вот и хозяин вышел нас попри�
ветствовать. Яков Матвеевич Богер
совсем не выглядит на свои года: креп�
кий, спокойный пожилой мужчина
спрашивает, как добрались, и предла�
гает пройти в дом, где его супруга уже
готовит горячий чай. За разговором и
чашкой согревающего чая решили рас�
положиться в маленьком уютном каби�
нете доктора. Здесь Яков Матвеевич и
рассказал о своей непростой судьбе...
судьбе русского немца.

Его возраст говорит сам за себя:
война, репрессии — все это должно
было быть в судьбе нашего героя по оп�
ределению. До 10 класса он с трудом
говорил по–русски: не справившись с
учебой в русской школе, бросил обра�
зование и попал на фронт, где момен�
тально стал своим среди чужих. Но об
этом чуть позже. А пока узнаем о том,
как начиналась его жизнь.

История их семьи в России нача�
лась еще при Екатерине Второй. Импе�
ратрица, сама будучи немкой, разре�
шила своим землякам приезжать и се�
литься на территории нашей страны.
Немецкие семьи стали переезжать в
Россию и так образовали целые посе�
ления со своими обычаями, традиция�
ми и даже сохранившимся языком.
Среди тех, кто приехал занимать сво�
бодные земли, были и предки Богеров.

11 января 1921 года в пригороде
Омска в семье Матвея Богера появил�
ся на свет продолжатель рода, сын
Яков. Однако уже в 1925 году семья
крестьян решила переехать на Север�
ный Кавказ на границу Краснодарско�
го края и Ростовской области, в ма�
ленький поселок, сплошь населенный
немцами. С началом 30–х пришла по�
ра коренных перемен в стране. Коллек�

тивизация. Сегодня молодое поколе�
ние едва знакомо со значением этого
слова по учебникам школьного курса
Отечественной истории. Но тогда, в
30–х, с началом этого периода была
разрушена не одна крестьянская се�
мья. Рушились поместья, вместе с част�
ной собственностью выжигались тра�
диции крестьянских семей. Как и пола�
галось, вместе с началом нового пери�
ода советской жизни начался и новый
этап развития лагерей, который ломал
остатки прежних устоев.

Матвей Богер стал одним из тех, кто
попал в кровавые жернова того време�
ни.

— Отец по меркам своего времени
был очень грамотным человеком, —
рассказывает Яков Матвеевич, — он
свободно говорил и писал по–немецки
и по–русски. У него был каллиграфиче�
ский почерк и он умел хорошо считать. 

Именно поэтому его на доброволь�
но–принудительных началах взяли в
колхоз местным счетоводом. В 1933
году на Кубани случился неурожай. На
государственном уровне решили изъ�
ять из колхозов все зерно первого сор�
та, а оставить лишь второсортный про�
дукт, почти фураж. Однако Матвей Бо�
гер и председатель колхоза оставшее�
ся зерно раздали колхозникам — лю�
дям, у которых к этому моменту уже не
было своего подворья и пашней. Имен�
но этот, с современной точки зрения
человеческий поступок, чиновники то�
го времени сочли большим преступле�
нием и подвергли уголовному пресле�
дованию.

— В то время никакого представле�
ния об офисах и кабинетах не имели,
поэтому всю бухгалтерию отец вел до�
ма. Здесь же хранил и те квитки, кото�
рые свидетельствовали о том, что это
зерно было отдано крестьянам, — про�
должает Яков Матвеевич. — Но, когда
началось следствие, документацию эту
не смогли найти, за что отца сочли ви�
новным и отправили в лагеря.

В 1933 году Матвея Богера отпра�
вили отбывать наказание за то, что его
односельчане смогли пережить голод�
ный год. А в 1933 году жену с детьми от�
правили в Сибирь.

— Мы собирали вещи, когда мать,
отодвинув шкаф, обнаружила те самые
квитки, которые указывали, кому и
сколько зерна было отдано, — вспоми�
нает Яков Богер.

Председатель станичного совета,
большой друг отца, которому мать от�
правила эти документы, приложил все
усилия, чтобы освободить Матвея Боге�
ра. Пересмотр дела состоялся только
через два года. По новым обстоятель�
ствам, появившимся в деле, а главное,
по состоянию здоровья, Матвея Яков�
левича отпустили.

Как говорит мой собеседник, про
своего отца он может либо говорить
много, либо вообще молчать.

Отец, человек грамотный, считал,
что традиции и образование станут
крепкой основой в жизни сына. Поэто�
му его обучение в школе стало обяза�
тельным. Учиться Якову Богеру дове�
лось в нескольких школах, но все они
были немецкими. 8–й и 9–й классы
окончил в городе Энгельсе в Повол�
жье. Все 2 года, что шло обучение, до�
мой ребенок приезжал только на кани�
кулы. Там, где учился Яков, говорили в
основном на немецком языке, поэтому
к моменту окончания 9–го класса па�
рень с трудом мог говорить по–русски.

— К тому моменту отец понял, что
перемены, происходящие в стране и в
мире, могут негативно отразиться на
моей судьбе просто потому, что у меня
есть немецкие корни, — рассказывает
мой собеседник. — Поэтому он и ска�
зал, что 10–й класс я буду заканчивать
в русской школе.

Планам отца не суждено было
сбыться. Несовершенное знание рус�
ского языка стало серьезной прегра�
дой на пути к образованию. Ведь даже
таблицу умножения Яков Богер знал
только на немецком. Вопреки воле от�
ца наш герой бросил учебу в школе. Это
было в 1938 году. До начала Великой
Отечественной войны оставалось сов�
сем немного.

— Тут, конечно, возникает вопрос, а
как же господин Богер поступил в ин�
ститут, где было не пройти испытания
без знаний русского языка и наличия
аттестата? — говорит Яков Матвеевич.
— Теперь это не секрет. На нашем кур�
се было 19 парней, из них 15 — быв�
шие фронтовики. И я точно знаю, что
еще двое из них помимо меня купили
себе аттестат об окончании школы. Я
никогда и никому не говорил об этом. В
советское время такое признание мог�
ло иметь тяжелые последствия. Но те�
перь, когда прожита жизнь, мне уже не
страшно. Главное, самое ценное — ди�
плом — уже не отберут, — смеется на�
рушитель.

На первом курсе мне было сложно
учиться, но, правда, к тому моменту
язык я уже освоил хорошо, но учиться
приходилось с трудом, особенно по хи�
мии и физике. Экзамены напоминали
скорее собеседование. Таковы были
скидки фронтовикам. За сочинения
нам поставили по «трояку» и так мы
прошли в институт.

Кстати, то, что Яков Матвеевич стал
врачом, стало, можно сказать, делом
обстоятельств. В 1939 году во время
прохождения медкомиссии в военко�
мате определили часть призывников, у
которых были аттестаты об окончании
десятилетки. Да, в конце 1930–х годов
образование в 10 классов было редко�
стью. В основном дети покидали школу,
в лучшем случае окончив семимилетку.

Во время призыва октября 1940 го�
да молодых парней с неполным сред�
ним образованием определили в Ново�
черкасское медицинское училище.
«Против нашей воли! Мы были возму�
щены», — вспоминает Яков Матвее�

вич. Но горячий пыл желающих стать
пехотинцами и артиллеристами здесь
быстро остудили военные люди, ска�
зав, что в армии живут по законам во�
енного времени и неподчинение равно
гауптвахте.

— Мы все присмирели и начали
учиться, — пожал плечами Яков Матве�
евич.

Учиться пришлось недолго. 22 июня
1941 года началась война, а 8 июля
тех, кто учился вместе с Яковом Боге�
ром, приказано было считать выпуск�
никами, готовыми отправиться на
фронт санинструкторами. К тому вре�
мени немцы уже взяли Киев. На грани�
це нашей страны велись ожесточенные
кровопролитные бои.

— И вот я попал в Урупские лагеря
на Северном Кавказе, что возле Арма�
вира. Это возле большой станицы
«Урупская», — вспоминает события мой
собеседник. — На тот момент там фор�
мировалась кавалерийская дивизия, и
я попал служить в кавалерию санинст�
руктором эскадрона. Эта дивизия в ос�
новном формировалась из казаков–
резервистов, которым было до 50–ти
лет, а мы, молодежь, попали туда сов�
сем «зелеными». Это было 9 июля.

Ровно через 10 дней кавалерия, в
которой служил теперь наш герой, по�
пала на передний край боевых дейст�
вий.

— Нас везли ускоренным темпом
до Воронежа. Потом мы передвигались
по лесу, и в основном ночами. Спраши�
ваете, почему так? Все дело в том, что
кавалерия состоит из множества лоша�
дей, а они очень хорошо заметны с воз�
духа, где немцы тогда имели преимуще�
ство. Чтобы нас не расстреляли с воз�
духа, мы прятались и прокрадывались
по лесу.

Так добрались до Смоленской обла�
сти, станции «Земцы». Когда кавалерия
прибыла сюда, молодые солдаты, пар�
ни, еще ни разу не бывавшие в бою, ус�
лышали вдалеке настоящие залпы ар�
тиллерии. «Мы поняли, что фронт очень
близко, и также ночами стали двигать�
ся к передовой», — задумчиво погля�
дев в окно на чистые переливы снега,
проговорил Яков Матвеевич.

Свой первый бой он принял 19 ию�
ля на реке Меже, что в Смоленской об�
ласти, чуть западнее старинного города
Белый. Было страшно и жутко от звуков
выстрелов. Казалось, что снаряды рва�
лись рядом.

— Я испугался. Вместо того чтобы
оказывать помощь раненым, я спря�
тался за дерево. Пришел в себя только
после того, как командир эскадрона на
меня заорал. Это потом я стал привы�
кать к огню, приспосабливаться. Нау�
чился укрываться в нужный момент. Но
моя задача была в этом отношении
чуть сложнее, ведь мне надо было мало
того что самому сохраниться, еще и ра�
неных уберечь. Поэтому я быстро осво�
ился и стал ученым воякой. Впоследст�
вии, когда присылали пополнение, уже
я учил ребят тонкостям жизни на пере�
довой, — сегодня осознание пережито�
го ужаса войны никак нельзя сопоста�
вить с тем, что Якову Богеру на тот мо�
мент было только 20 лет. Как мог этот
мальчишка смело защищать свою Ро�
дину, где его подозревали в возмож�
ном предательстве, раз он немец по
крови? В России было все его: дом, то�
варищи, семья. Сможет ли он стрелять
в своих? Вероятно, так думали люди из
Особого отдела. Но они не знали, что
санинструктор Богер сам до ужаса бо�
ялся немецкого плена, ведь немецкий
плен означал карательные отряды, ко�
торые там создавались из таких, как
он, — русских немцев, а потом отправ�
лялись на оккупированные территории
для наведения порядка Вермахта. А это
значило бы убивать ни в чем не повин�
ных мирных людей. Но, Слава Богу, ни
того, ни другого не произошло. — Я счи�
таю, что в жизни мне везло. Наверное,
у меня хороший ангел–хранитель, —
говорит Яков Матвеевич.

— Яков Матвеевич, во время
войны немецкое происхождение
как–то мешало? Не с позиции отно�
шения к вам, а с позиции вашего
внутреннего дискомфорта. Ведь бы�
ло же понимание, что воюете с
людьми своей крови?

— Сейчас все удивляются, ведь у
меня было столько возможностей сбе�
жать. Ведь я был дважды в немецком
тылу, один раз в окружении, и всегда
мы выходили оттуда. Интересно, что
предвзятое отношение моих соотечест�
венников появилось ко мне не во вре�
мя боевых действий, а в тылу. Пока я
был на фронте, я был свой среди своих.
А в тылу стал своим среди чужих. Тогда
была мощная антинемецкая пропаган�
да. Повсюду были расклеены плакаты
«Убей немца!». Говоря о предвзятом от�
ношении, я имею ввиду простых людей.
А вот у служащих из так называемого

Доктор Богер: 
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Особого отдела я всегда был «на каран�
даше», — отвечает Яков Матвеевич.
При этом он вспоминает один из мно�
гих случаев проверки политкоректно�
сти санинструктора Богера.

Однажды, когда они находились в
тылу у немцев, на прием пришел лейте�
нант Коробков с жалобами на сильную
боль в спине. Во время осмотра он стал
настойчиво предлагать молодому сан�
инструктору бежать. Говорил, что, мол,
все равно наши не победят, а всех рано
или поздно захватят. Яков Матвеевич
интуитивно положил руку на рукоятку
пистолета и ответил коротко: «Нет!». А
Коробков засмеялся и сказал, что это
была проверка, которую он прошел.

— Таких, как я, кровных немцев, в
нашем полку было 12 человек и всем
нам доставались подозрения и косые
взгляды, но я старался не обращать на
это внимания, — вспоминает доктор
Богер.

Но, наверное, ему повезло больше
других «таких, как он», потому что к мо�
менту, когда вышел приказ Иосифа
Сталина о том, чтобы всех немцев по
крови убрать из рядов Красной армии,
полк, в котором служил Богер, вернул�
ся из немецкого окружения. А самого
Якова Матвеевича за активное уча�
стие в спасении большого количества
раненых наградили медалью «За отва�
гу» и назначили начальником санитар�
ной службы полка на время нахожде�
ния в тылу противника.

— Тогда эвакуировать раненых бы�
ло некуда, и мы всех везли с собой. Ус�
траивали вьючные носилки, а те, кто
мог сидеть, оставались в седлах. К мо�
менту выхода из немецкого окружения
у меня на попечении был 31 раненый.
Выход был особенно тяжелым, нас «за�
жали» с двух сторон и обстреливали ми�
нометным огнем. Двое сослуживцев
получили повторное ранение, один из
них погиб. Мы должны были находиться
в немецком тылу 6 дней, а продержа�
лись 14. Перевязочный материал кон�
чался, большинство повязок были за�
грязнены, у некоторых солдат в ранах
завелись черви. Картина была печаль�
ной. Была угроза, что нас отсекут от на�
ших войск, и я мог попасть к немцам.
Меня это пугало. Но выбраться все же
удалось, — такими остались воспоми�
нания о тех 14 днях борьбы за жизнь и
неприкосновенность русской земли.

С июля 1941 и по апрель 1942 год
кавалерийский полк не знал передыш�
ки в боях.

— По нам ползали вши. Мы руга�
лись и чесались, но в зимние морозы
даже благодарили их. Насекомые за�
ставляли нас двигаться, а значит, со�
греваться и выживать, — вспоминает
фронтовик.

Во время битвы под Москвой бое�
вая обстановка была очень напряжен�
ной. С жертвами не считались. Бросали
в бой даже тех, кто был плохо воору�
жен. Теперь это называют «пушечным
мясом». После сражений под Москвой
в 1942 году потрепанный кавалерий�
ский корпус отправили в тыл на форми�
рование личного состава. В это время
Якову Матвеевичу присвоили звание
младшего лейтенанта медицинской
службы, и в мае переправили в штаб
Западного фронта. А уже оттуда его
путь лежал в Запасной стрелковый

полк в прифронтовой полосе. Это были
крупные воинские части, которые име�
ли 3–4 лечебных батальона и курс под�
готовки младших офицеров. То есть эти
части принимали из госпиталей недо�
леченных воинов, ставили на ноги и го�
товили из них маршевые роты для от�
правки обратно на фронт. 

Чуть позже Я. М. Богера направили
служить фельдшером учебного баталь�
она, где готовили младших офицеров
из раненых, которые уже побывали под
огнем. Запасной полк не означал пере�
дышки от боев среди мирного населе�
ния. Напротив, он двигался параллель�
но передовой линии фронта в отдале�
нии 50–100 километров. С каждой но�
вой отправкой бойцов на передовую, с
группой от 500 до 1500 военнослужа�
щих в зависимости от периода года,
выезжала целая бригада сопровожде�
ния, которая потом возвращалась об�
ратно. Эта бригада, как правило, состо�
яла из начальника, медика и, конечно
же, агентов Особого отдела. Тогда та�
кие люди были повсюду, а Яков Матве�
евич по–прежнему был у них «под при�
целом». Один его неверный шаг мог за�
кончиться в лагере.

В запасном полку он находился до
июля 1944 года. После чего его отпра�
вили в Москву в распоряжение главно�
го управления санитарной службы Кра�
сной армии. Здесь по распоряжению
управления Якова Матвеевича отпра�
вили в Новосибирск в резерв меди�
цинского персонала. Вот здесь и нача�
лась его мирная, но отнюдь не спокой�
ная жизнь. Но именно медицинский
вуз Яков Матвеевич вспоминает с осо�
бой теплотой. Годы студенчества стали
началом его карьеры, новых отноше�
ний. Но самое главное, еще студентом
он решился на серьезный шаг — соз�
дал свою семью, за которую с удоволь�
ствием нес ответственность всю
жизнь. Как говорит мой собеседник, на
третьем курсе он имел смелость сде�
лать предложение своей первой супру�
ге Александре, с которой прожил в сча�
стливом браке многие годы, вырастил
двоих замечательных детей — сына и
дочь, которые пошли по стопам отца.

Со своей будущей супругой Яков Бо�
гер познакомился еще на фронте. А по�
сле Александра не побоялась оставить
столицу и приехать в Сибирь. Напро�
тив. Смеялась и говорила мужу: «Я твоя
декабристка».

— Победу я встретил, уже будучи в
Новосибирском мединституте. Нас оп�
ределили в мединститут лаборантами
кафедры военно–медицинской подго�
товки. Таким образом, еще даже не бу�
дучи студентом, я оказался в стенах лю�
бимого НГМИ. Вот тогда у меня зрела
мечта — стать доктором, — говорит
Яков Матвеевич.

Из наставников запомнились мно�
гие, но особенно доцент кафедры ана�
томии Юлия Сергеевна Яковлева.
Именно она по–человечески помогала
студенту Богеру и стала для него тем че�
ловеком, которого, даже дожив до 90
лет, Яков Матвеевич вспоминает с теп�
лотой. Запомнились и слова ректора
Шикова, который на вступительных эк�
заменах подбодрил и сказал разволно�
вавшемуся абитуриенту: «Ничего! Буде�
те учиться!».

Курс был удивительным. Якову Мат�
веевичу довелось учиться вместе с ны�

не известными академиками В. П. Каз�
начеевым, Ю. П. Никитиным.

В 1948 году начались репрессии. Не
только против немцев, но и против рус�
ских граждан. Пока Яков Матвеевич
был человеком служивым и носил по�
гоны — жил спокойно. Но как только
его демобилизовали, то уже в течение
месяца он попал на спецучет. Начиная
с 1945 года и до 1954, даже уже будучи
доктором в Маслянинском районе, он
ходил отмечаться каждый месяц, заве�
ряя государство таким образом в том,
что он не предал Родину и не сбежал.

— В августе 1950 года, после окон�
чания вуза, я получил распределение в
Легостаевский район в поселок Коне�
завод заведующим участковой больни�
цей, — продолжает рассказ доктор. —
Когда я туда приехал, то вместо больни�
цы увидел фельдшерский пункт. Я тогда
осознал, что мне выпала интересная
лечебная и организаторская работа в
этом пункте. Возможность проявить
все свои способности и таланты. Нужно
было в срочном порядке готовить пер�
сонал, потому что медицинским обра�
зованием обладала лишь одна медсе�
стра.

Вскоре поселок Конезавод был лик�
видирован и доктора Богера по–преж�
нему как спецпоселенца, перевели в
Легостаевский район заведующим
здешней районной больницей. А вско�
ре (через 2 года) и сам район был лик�
видирован и присоединен к Маслянин�
скому району. Так в 1957 году Яков
Матвеевич стал главным врачом Мас�
лянинской районной больницы. Здесь
он проработал до 1973 года в должно�
сти главного врача, а после до момента
выхода на пенсию в должности рентге�
нолога. Прервать врачебную карьеру
Яков Матвеевич решился только в 70
лет. В этом возрасте он вышел на за�
служенный отдых.

— Я не боялся заниматься домаш�
ним хозяйством и подворьем, — вспо�
минает трудовое время доктор. — Дер�
жал корову, поросят, кур. И это невзи�
рая на то, что мой рабочий день был не�
нормированным. Тогда в нас было обо�
стрено чувство преданности своему де�
лу. Вместе с коллегами мы проводили
ночные обходы, каждый случай при�
стально разбирали. Частично из–за то�
го, что я так много уделял времени ра�
боте, на семью времени не хватало. За�
бота о детях легла на хрупкие плечи мо�
ей жены.

Работа главного врача районной
больницы была в постоянных разъез�
дах. Ведь больницу надо было строить,
расширять, а для этого нужно было «вы�

бивать» сверх положенного строймате�
риалы. Потому что того, что выделяли,
было крайне мало.

— Я человек по натуре стеснитель�
ный, я не умею ни давать взятки, ни
брать, и в этом, наверное, была беда в
моей работе, — смеется Яков Матвее�
вич. — Дела не шли. До того момента,
пока себе в заместители по хозяйст�
венной части я не взял бывшего ар�
мейского интенданта. Он был очень по�
рядочный, но бойкий и пробивной че�
ловек. Благодаря ему больница начала
строиться и расширяться. Однако ос�
новной причиной моего ухода от руко�
водящей работы и стало мое неумение
приспособиться к такому положению
вещей в обществе. Я ненавижу мздо�
имцев. Так было всегда и будет впредь.

К моменту ухода Якова Матвеевича
с должности из–за тяжелой болезни в
возрасте 74 лет умерла его супруга
Александра. Это была большая траге�
дия для овдовевшего супруга. Человек,
многие десятилетия проживший в люб�
ви со своей второй половиной, не мыс�
лил себя без нее. Следом была глубо�
кая депрессия и психологический
срыв.

— Я не представляю свою жизнь
без человека, который был бы рядом. Я
не любитель спорить, а кричать вообще
не умею. Я люблю жить в семье, — по�
делился доктор Богер.

Выйти из тяжелой депрессии помог�
ла женщина, также пережившая траге�
дию смерти любимого человека. Как
говорит собеседник, встретились два
одиночества. Но именно эта скромная
женщина, ставшая впоследствии вто�
рой супругой, вернула Якова Матвее�
вича к жизни. Их встречу он считает ве�
зением.

— Яков Матвеевич, ваш возраст
по меркам нашего времени, когда
средний возраст мужчины составля�
ет 64 года, можно считать долголе�
тием, — задаю вопрос, — расскажи�
те, в чем ваш секрет?

— Прежде всего, я всю свою жизнь
любил физический труд. Этот дом мы
построили вместе с заведующим хирур�
гическим отделением. Я своими рука�
ми здесь строил, копал, забивал гвоз�
ди. Во всяком случае, мой дом стал са�
мым первым благоустроенным домом
в Маслянино. Мне пришлось занимать�
ся большой лечебной и организатор�
ской работой. Разруха была в участко�
вых больницах. Их тогда было пять —
сейчас осталось три. В то время мы
смогли организовать курсы медицин�
ских сестер. Когда корпус построили,
открыли медицинское училище, кото�

рое подготовило 5 выпусков молодых
фельдшеров. Вот так мы решали проб�
лему нехватки кадров. Это был колос�
сальный труд.

До сих пор я каждое утро иду на пе�
шую прогулку. Это больше километра. А
дома я сам копаю огород, у меня хоро�
шая теплица. Я всегда рано встаю. В
6:00 я уже на ногах. У меня выражен�
ная потребность в физическом труде.
Днем я обязательно 1 час отдыхаю. На
фронте я не курил. Табак менял на гале�
ты. А вот когда стал учиться в институте,
почему–то начал курить. Скорее, чтобы
не спать. Потому что учебу совмещал с
работой на «Скорой помощи». А на 4–м
курсе сын родился. Курить бросил, ког�
да приехал в Маслянино, и больше не
начинал. К алкоголю я абсолютно рав�
нодушен. Моя нынешняя супруга обо�
жает цветы, летом у нас благоухают бу�
кеты. Мы едим только все свое, выра�
щенное своими руками. Могу сказать
коротко: хотите долго жить — не лени�
тесь.

Однако везение сельский доктор
также считает одной из причин своей
долгой жизни. Ведь еще на фронте он
мог в любой момент погибнуть. Да и по�
том, считает, что и с супругами ему не�
сказанно повезло.

— Секрет моего долголетия именно
в том, что рядом со мной женщина. Я не
могу без семьи. Мои дети окончили ме�
дицинское училище, организованное
мной при местной больнице, и стали
медиками. Дочь до сих пор работает в
больнице, хотя по возрасту может вый�
ти на пенсию. Сын стал протезистом и
имеет свое дело — частную стоматоло�
гическую практику, — рассказывает
Яков Матвеевич.

Но и момент генетической предрас�
положенности он также не оставляет
без внимания. Мама Якова Богера ро�
дилась в 1901 году и прожила без ма�
лого 101 год.

Яков Матвеевич считает, что про�
жил замечательную, полную интерес�
ных событий жизнь. Сегодня у нашего
героя наберется не меньше полсотни
родственников, живущих в Германии,
но никогда у него не было даже мысли
перебраться к ним, потому что своим
домом и судьбой он всегда считал Рос�
сию. Он доказал это, пройдя через
страх и ужас великой кровопролитной
войны, через годы унизительных отме�
ток в Особом отделе. Он доказал это
тем, что во время развала и разрухи в
стране остался и не покинул Родину. Он
доказал это, спасая жизни своих сооте�
чественников, при этом подставляя
свою грудь под пули. Якова Матвееви�
ча Богера, немца по крови, с большим
уважением перед его возрастом и
судьбой можно смело назвать боль�
шим патриотом нашей страны. Судьба
его уникальна. Ведь не от каждого вре�
мя и обстоятельства требуют таких до�
казательств любви к Родине.

На прощание он говорит, что за то,
что сегодня он рассказал нашей газете,
в советское время его немедленно бы
«посадили». Но, Слава Богу, теперь дру�
гое время.

Анастасия Сенина

секрет моего долголетия —
трудная, но интересная жизнь
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1декабря 2010 года в
НГМУ прошла II Студен�
ческая олимпиада по те�

рапии. Событие, уже полу�
чившее статус долгожданно�
го, вновь порадовало болель�
щиков и судей. Все потому,
что результаты первого со�
стязания показали высокий
уровень знаний студентов
НГМУ и явили собой начало
«нового времени» данной на�
уки в медицинском вузе.

В переводе с греческого терапия
означает «забота, лечение». Медикам
известно, что на протяжении многих
тысяч лет медицинские профессии ог�
раничивались лишь хирургией, акушер�
ством и терапией. При этом терапевт
был своего рода интеллектуальной эли�
той среди своих коллег — ученым, в то
время как хирург считался ремеслен�
ником. В наши дни данная медицин�
ская специальность несколько утрати�
ла свои позиции на медицинском про�
фессиональном рынке труда. Именно
поэтому в НГМУ, начиная олимпиадное
движение, решили возродить интерес к
этой интереснейшей медицинской про�
фессии. Ведь несправедливо то, что
молодые перспективные кадры зачас�
тую обходят своим вниманием самую
востребованную медицинскую науку.

Состязаться в эрудиции, скорости
мысли и силе знаний вышли 4 коман�
ды: «Атриум», «Брикет зеленки», «Па�
нацея» и «ХОБЛ (рецедив)». Чтобы
оценить знания и практические навы�
ки студентов, была собрана профессио�
нальная судейская команда, в состав
которой вошли главный терапевт Но�
восибирской области, кандидат меди�
цинских наук Татьяна Николаевна
Курбетьева, председатель правления
Новосибирской областной ассоциации
врачей главный врач МУЗ «Городская
поликлиника №1», кандидат медицин�
ских наук Сергей Борисович Дорофе�
ев, руководитель Городского диабето�
логического центра ГКБ №1, доцент ка�
федры внутренних болезней с пропе�
девтикой внутренних болезней НГМУ
Ольга Владимировна Сазонова, за�
меститель главного врача по терапии
НУЗ «Дорожная клиническая больница
на станции Новосибирск–главный
‘‘РЖД’’» Лариса Петровна Плуталова,

заместитель главного врача по лечеб�
ной работе МУЗ «ГКБ №34» Елена Пав�
ловна Сергеева.

По традиции первым стал конкурс
«визиток» команд–участников. От вни�
мательного взгляда жюри здесь не ус�
кользнуло ничего, строго оценивали
название команды, символ и девиз.
Всего за 3 минуты студенты должны бы�
ли представить свою команду и рас�
крыть ее творческий потенциал. Мак�
симальное количество баллов в кон�
курсе — 3.

Второй конкурс стал одним из слож�
нейших. На этапе соревнований на
знание пропедевтики внутренних бо�
лезней требовалось не просто пока�
зать знания о том, как проводить ос�
мотр, пальпацию, перкуссию и аускуль�
тацию, но и определить ошибки, кото�
рые были сделаны доктором в предста�
вленном видеосюжете. А это, несом�
ненно, сложнее, ведь требует стопро�
центных знаний и отработанных прак�
тических навыков.

Как верно заметили участники тера�
певтических соревнований, все кон�
курсы и задания были максимально
приближены к реальности повседнев�

ной практики, что дало возможность
уже сейчас на несколько часов оку�
нуться в один день работы врача–тера�
певта. В конкурсе «Знания и умения по
общему уходу» участникам нужно было
продемонстрировать судейской коман�
де всего лишь один практический на�
вык — внутримышечную инъекцию.
Максимальное количество баллов со�
ставило 5. Однако не все смогли спра�
виться с этим заданием, ведь малей�
шее несоответствие установленным

медицинским правилам наказывалось
вычетом 3–х баллов.

В реальной практике каждый док�
тор может столкнуться с ситуацией, ко�
гда человеку необходимо оказать неот�
ложную медицинскую помощь, и здесь
непременно пригодятся навыки, полу�

ченные в фантомных классах НГМУ. В
конкурсе «Реанимация» по два участни�
ка от каждой команды должны были
показать универсальный алгоритм дей�
ствий при неотложных состояниях. Во
время выполнения СЛР участники с по�
мощью компьютеризированного мане�
кена могли оценивать свои собствен�
ные действия. А вот жюри уже оценива�
ло их правильность и эффективность и
давало объективную суммарную оцен�
ку профессиональных навыков ко�
манд.

Новинкой второго сезона терапев�
тической олимпиады стал видеокон�
курс «Больной». В сюжете было пред�
ставлено обращение молодого челове�
ка к терапевту с описанием симптомов,
которые его беспокоят. Этот конкурс
очень важен в системе оценки знаний
будущих докторов, потому что, как от�
мечают специалисты, в терапии как ни
в какой другой медицинской специаль�
ности важно наличие у врача клиниче�
ского мышления, ведь каждый день на
прием будут приходить пациенты, кото�
рым будет порой не так–то просто по�
ставить диагноз. Клиническая задача

— самый сложный конкурс, требующий
от студентов эрудиции, навыков клини�
ческого мышления, способности моби�
лизовать свои знания и быстро ориен�
тироваться в ситуации. В отличие от те�
стовых заданий, здесь нет «однослож�
ного» правильного ответа. Поэтому при
оценке конкурса члены жюри опира�
лись исключительно на свой богатый
клинический опыт. Кстати, правильного
ответа не знали и члены жюри, поэтому
они вместе с ребятами с удовольстви�
ем включились в игру и, собрав свой
высокопрофессиональный консилиум,
гораздо раньше студентов поставили
верный диагноз и разработали верный
способ лечения.

— Нам также было очень интересно
разгадать загадку: почему же молодой
мужчина в расцвете сил внезапно по�
терял сознание? — поделился С. Б. До�
рофеев. — К нашей чести, мы очень
быстро сформулировали диагноз. От�
вета мы так же, как и студенты, не зна�
ли, поэтому мы были довольны тем, что
мы поставили диагноз правильнее и
быстрее. Но тут опыт сказывается. По�
радовало то, что большинство студен�
тов тоже правильно поставило диаг�
ноз, кто–то полно, кто–то не очень, но
это показатель того, что клиническое
мышление у них присутствует. Года че�
рез три практики это умение «отшлифу�
ется», и тогда я с удовольствием побе�
седую с ними как с претендентами на
рабочее место.

На протяжении всех конкурсов опе�
режала соперников команда
«ХОБЛ–рецедив», собранная из студен�
тов–представителей педиатрического
факультета. Именно эти участники те�
рапевтических соревнований пришли
к финишу первыми, за что получили лю�
бовь болельщиков и признание про�
фессионалов. Вторыми победные лав�
ры приняли ребята из команды «Брикет
зеленки». Опередив соперников, в
тройку лидеров ворвалась и команда
«Атриум», за что с гордостью получила
медали из рук главного врача поликли�
ники №1 Сергея Борисовича Дорофее�
ва.

— Во–первых, хочу сказать, что это
замечательное мероприятие, — поде�
лился с корреспондентом «НМГ» Сергей
Борисович Дорофеев после заверше�
ния всех конкурсов. — Олимпиада про�
ходила в теплой дружеской атмосфере
и при этом, по большому счету, являла
собой оценку знаний и навыков студен�
тов. К примеру, в конкурсе «Больной»
оценивались не только правильные от�
веты, но и время, поскольку выпускни�
кам НГМУ и на работе придется сле�
дить за временем и все выполнять опе�
ративно. Я рад, что в моем родном вузе
со студенческой скамьи учат студентов
выполнять свою работу быстро, а зна�
чит, аккумулировать свои знания и вы�
давать их «на гора». Отдельно хотел бы
остановиться на практических знаниях
студентов, показанных нам в практиче�
ских конкурсах — я также оцениваю их
очень высоко. К примеру, по тому, как
выполнялась сердечно–легочная реа�
нимация, можно судить о том, кто уже
работал, а кто нет. То есть, кто эти зна�
ния освоил на практике, а кто нет.
Кто–то сделал их академично, но все
равно с ошибками, а кто–то уже с прак�
тическим толком, но совершенно спо�
койно. Врач должен быть спокойным и
принимать определенные решения на
«холодную голову», но при этом суметь
завоевать расположение и доверие
пациента. Поэтому в конкурсе «Визит�
ка» мы оценивали, насколько участни�
ки могут раскрыть свой творческий по�
тенциал. Несомненно, перед ребятами
стояла сложная задача, ведь они долж�
ны понравиться залу и судьям как буду�
щие врачи.

Терапия — сложная медицинская
наука, как и сама профессия врача–те�
рапевта. Загруженные рабочие дни, бу�
маги, пациенты и ответственность за
здоровье каждого. Но в результате док�
тора ждет удовольствие от проделан�
ной работы, а если к тому же встречает�
ся сложный случай, если удается найти
ответ на очередной сложный вопрос,
заданный природой, то полученное от
работы наслаждение нельзя сравнить
ни с чем.

Анастасия Сенина

Реальная терапия
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